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Выдавец: 
УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.
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У лютым у сярэднім беларусы зарабілі 977,6 рубля.  Гэта 453,6 долара ў эквіваленце. 
У студзені сярэдні заробак склаў 982 рублі.

АКТУАЛЬНО!

ГАЗЕТА – ЧЫТАЧЫ

ГРОДНА – МІНСК

«Каб не апынуцца  
без «Народнай Волі»…

Ведаем: у многіх з Вас, шаноўныя сябры, падпіска на «Народную Волю» была толькі на 
першы квартал. Не спазніцеся з пераафармленнем!

Калі Вы па нейкіх прычынах гэтага яшчэ не зрабілі, то ў Вас засталіся лічаныя 
гадзіны – каб атрымліваць газету і ў красавіку, Вам неабходна менавіта да заканчэння 
сённяшняга рабочага дня завітаць у любое бліжэйшае паштовае аддзяленне альбо ў 
спецыялізаваны пункт «Белсаюздруку» і прадоўжыць падпіску. Магчыма гэта таксама 
праз сістэму АРІП, запоўніўшы на сайце belpressa.by электронны бланк і аплаціўшы 
карткай. Нагадваем: індэкс «Народнай Волі» для індывідуальных падпісчыкаў – 63222, для 
прадпрыемстваў і арганізацый – 632222.

Дарэчы, у Вас яшчэ ёсць шанс парадаваць сваіх родзічаў, якія жывуць у правінцыяльных 
мястэчках і не маюць шырокага доступу да незалежных крыніц інфармацыі. Падпіска для 
іх на «Народную Волю» – прыемны падарунак. А знайсці, скажам, для бацькоў 21 рубель 
60 капеек (на 3 месяцы) – не такая ўжо і праблема. Падпішыце іх на нашу газету!

«Народная Воля» стаяла і стаіць на цвёрдых пазіцыях.

Мы служым не ўладзе.
Мы служым не партыям.
Мы служым не алігархам.
Мы служым не апазіцыі.

Мы служым свайму сумленню.
Мы служым Свабодзе Слова.
Мы служым дэмакратыі,
якая на першае месца ставіць
сілу закона, а не закон сілы.
Мы служым Чалавеку, які мае
не толькі абавязкі, але і правы.
Мы служым Вам, паважаныя чытачы!
Мы служым Беларусі!

Будзем разам, шаноўныя сябры,  
і ў другім квартале 2019 года!

Рэдакцыя.

Так святкавалася 101-я гадавіна 
Беларускай Народнай Рэспублікі

За неуплату взносов в Фонд социальной защиты населения 
работодателей могут привлечь к уголовной ответственности

На государственном уровне рассматривается ряд любопытных инициатив, которые касаются системы социального страхования. Одна из таких инициатив – более жестко подходить к работодателям,  
которые не уплачивают взносы в Фонд социальной защиты населения. Им может грозить уголовная ответственность. 

Особо опасные долги
За прошлый год доходы бюд-

жета Фонда социальной защи-
ты населения, за счет которого 
выплачиваются пенсии и посо-
бия, составили 13,9 млрд рублей, в 
том числе 12,7 млрд рублей в виде 
взносов поступило от юридиче-
ских лиц (работодателей).

Но не все наниматели и инди-
видуальные предприниматели 
своевременно уплачивают взносы. 
По состоянию на начало 2019 года 
задолженность юридических лиц, 
осуществляющих деятельность, по 
взносам ФСЗН составила 24,7 млн 
рублей. Таковых юрлиц, кстати, 
больше тысячи, их список регу-
лярно публикуется.

Куда выше задолженность 
перед ФСЗН у субъектов хозяй-
ствования, которые находятся в 
стадии ликвидации и банкрот-
ства. Они задолжали на начало 

года 59,9 млн рублей, и за 2018-й 
их долги выросли более чем на  
16 млн рублей.

Следует отметить, что инди-
видуальные предприниматели по 
состоянию на начало этого года 
задолжали 11,1 млн рублей. Также 
сумма отсроченных и рассрочен-
ных платежей сельхозорганизаций 
перед ФСЗН на начало нынешнего 
года составила 1,1 млн рублей.

Таким образом, совокупные 
долги всех плательщиков перед 
фондом на начало года достигли 
96,8 млн рублей.

За несвоевременную уплату 
взносов в Фонд социальной защи-
ты населения юрлицам и инди-
видуальным предпринимателям 
сейчас грозит административная 
ответственность.

Однако на официальном уров-
не, по сведениям БелаПАН, рас-
сматривается ряд новых иници-

атив, касающихся системы соц-
страхования, одна из которых – 
ужесточение наказания за неупла-
ту взносов в ФСЗН.

В частности, предлагается в 
отношении неплательщиков стра-
ховых взносов предусмотреть уго-
ловную ответственность. Авторы 
такой инициативы считают ее 
справедливой, ведь когда нани-
матели не уплачивают взносы в 
ФСЗН, работники теряют трудо-
вой стаж, и, соответственно, нару-
шается конституционное право 
последних на получение пенсии в 
старости.

Напомним, для большинства 
работодателей размер страховых 
взносов в ФСЗН составляет 34% 
от фонда оплаты труда, в том чис-
ле 28% уплачивается на пенсион-
ное страхование и 6% на соци-
альное страхование. Кроме этого, 
1% удерживается из заработной 

платы работника на пенсионное 
страхование.

 

О будущей пенсии 
расскажет SMS-ка?
Эксперты считают, что уже-

сточение ответственности рабо-
тодателей за неуплату взносов в 
Фонд социальной защиты населе-
ния – тема, требующая детальной 
проработки.

Директор Бизнес-союза пред-
принимателей и нанимателей име-
ни Кунявского Жанна Тарасевич 
полагает, что если ответствен-
ность за такое нарушение ужесто-
чать, то в законодательстве нужно 
максимально конкретизировать 
случаи, когда будет применяться 
самое суровое наказание.

 «Уголовная ответственность, 
если и должна применяться, то 
в тех случаях, когда речь идет 

о неуплате взносов в особо круп-
ном размере. Должны быть чет-
кие критерии. Если такие нару-
шения допускаются сознательно, 
это одна история, а когда пред-
приятия не могут выплачивать 
взносы по объективным причинам 
– история совсем другая», – счита-
ет Жанна Тарасевич.

Белорусские экономисты обра-
щают внимание, что в бизнесе 
возникают разные обстоятельства, 
из-за которых работодатели могут 
перестать своевременно уплачи-
вать взносы в Фонд социальной 
защиты населения.

 «Если руководство предпри-
ятия не платит взносы в ФСЗН, 
когда   работает прибыльно, за 
это, наверное, нужно наказывать. 
Однако если неплатежи связаны с 
тем, что предприятие оказалось 
в сложном финансовом положении, 
то вряд ли уместно говорить о 

суровом наказании за это, а тем 
более об уголовной ответствен-
ности», – говорит академический 
директор Белорусского экономи-
ческого исследовательско-обра-
зовательного центра (BEROC) 
Катерина Борнукова.

Следует отметить, что наряду с 
введением уголовной ответствен-
ности за неуплату взносов в Фонд 
социальной защиты населения на 
государственном уровне рассма-
триваются и другие предложения, 
касающиеся системы социального 
страхования.

Так, еще осенью прошлого 
года правительство высказалось 
за постепенное перераспреде-
ление размера взносов в ФСЗН 
между работодателем (34%) и 
работником (1%). Тема увели-
чения страховой нагрузки на 
работника до сих пор обсуждает-
ся в госорганах, но окончатель-

ное решение пока не принято.
Интересно и другое пред-

ложение. В Министерстве труда 
и соцзащиты существует идея о 
внедрении SMS-информирования 
физических лиц. Суть предло-
жения заключается в том, чтобы 
регулярно (например, раз в полу-
годие) работнику приходило SMS-
сообщение о том, на какую пенсию 
(с учетом перечисленных работо-
дателем взносов в ФСЗН) сможет 
он рассчитывать после достиже-
ния пенсионного возраста.

Наверное, в случае реализации 
этой идеи люди станут чаще заду-
мываться о будущей пенсии, и это 
может повысить интерес граждан 
к накопительным программам 
пенсионного страхования, кото-
рые в Беларуси пока не получили 
широкого распространения.

Дмитрий ЗАЯЦ.
(Naviny.by.)

Русому и Лавренкову  
грозит отставка?

Не хапае грошай...
СІТУАЦЫЯ

ВЧЕРА

КРЫМІНАЛ

Арганізатары святкавання Дня 
Волі ў сталічным Кіеўскім скверы 
шукаюць фінансы, каб расплаціцца 
з гарадскімі службамі.

– Мы пакуль прыкладна 
падлічылі ўсе выдаткі на Дзень 
Волі, сума склала ад 12 да 13 тысяч 
рублёў, – распавёў «Народнай 
Волі» старшыня руху «За Свабоду» 
Юрась ГУБАРЭВІЧ. – Сюды ўва-
ходзіць аплата работы міліцэйскіх 
службаў, падрыхтоўка сцэны, рабо-
та музыкальных гуртоў, лагістыка 
і іншае. Хаця канчатковы рахунак 
яшчэ не выстаўлены ні ад міліцыі, 
ні ад «Зелянбуду»…

– Неабходную суму, наколькі 
я зразумеў, напярэдадні вы не 
сабралі?

– На розных пляцоўках было 
сумарна сабрана каля 6 тысяч руб-

лёў, таму амаль столькі ж давядзец- 
ца яшчэ знайсці. Зараз мы пра-
цягваем збор сродкаў праз розныя 
пляцоўкі і просім падтрымаць нас, 
калі гэта магчыма.

– У гэтым годзе пачала дзейні-
чаць Пастанова Савета міністраў 
Беларусі №49, якая рэгламентуе 
аплату правядзення масавых 
мерапрыемстваў, арганізатара-
мі якіх з’яўляюцца прафсаюзы, 
палітычныя партыі і іншыя гра-
мадскія аб’яднанні…

– Згодна з дакументам, за мера-
прыемства з колькасцю ўдзельнікаў 
ад 101 да 1000 чалавек трэба запла-
ціць 150 базавых велічынь; калі 
колькасць удзельнікаў перавышае 
тысячу чалавек – ужо 250 базавых 
велічынь. Міліцыя падлічыла, што 
мы перавысілі заяўленую колькасць 

удзельнікаў – 1000 чалавек, а таму, 
відаць, збіраюцца выставіць дадат-
ковы рахунак. У такім выпадку, 
згодна з гэтай пастановай, выму-
шаны будзем заплаціць за паслу-
гі па ахове грамадскага парадку, 
выдаткі, звязаныя з медыцынскім 
абслугоўваннем, прыбіраннем 
тэрыторыі пасля правядзення на ёй 
масавага мерапрыемства, 250 база-
вых велічынь – 6375 рублёў.

І гэта вельмі ганебнае палажэн-
не, бо тыя ж гарадскія службы 
ўтрымліваюцца за кошт падат-
каплацельшчыкаў. І той жа падат-
каплацельшчык мае права патра-
баваць ад гэтых службаў бясплат-
нага выканання сваіх абавязкаў. 
Дык чаму трэба плаціць яшчэ раз?!

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Вчера Александр Лука-
шенко совершил рабочую 
поездку в Могилевскую 
область и остался недоволен 
развитием сельского хозяй-
ства в регионе, который по 
показателям находится на 
последних местах.

«Целый вице-премьер, 
ведающий сельским хозяй-
ством, курирует Могилевскую 
область (речь о Михаиле 
Русом. – Ред.), уполномочен-
ный президента. Помощник 
президента (Геннадий 
Лавренков. – Ред.) зубы про-
ел на сельском хозяйстве 
и Могилевской области. 
Губернатор самый продвину-
тый. И вы занимаете послед-
нее место. Какой я из этого 

должен делать вывод?» – цити-
рует главу государства его 
пресс-служба.  

«Неделя срока внести пред-
ложения, ибо пойдете сами 
сюда работать, – предупре-
дил он главу Администрации 
президента Наталью Кочанову. 
– Я вас сюда посылал по 
кадрам – вы разбирались всю 
зиму, я вас предупреждал о 
ситуации здесь. Но ситуация 
не меняется. Мне эти обеща-
ния не нужны».  

Александр Лукашенко 
напомнил, что ранее ответ-
ственным должностным 
лицам поручалось исправить 
положение дел в сельском 
хозяйстве Могилевской обла-
сти. Однако видимых резуль-

татов нет. «Им было сказано, 
в том числе и Доманевскому 
(губернатор Могилевской обла-
сти Владимир Доманевский. 
– Ред.): не будет исправле-
на ситуация в течение года 
– будем принимать меры. 
Поэтому неделя срока, и будем 
разбираться с вице-премьером 
и помощником, раз не смогли 
работать как следует», – ска-
зал президент.  

«Это нетерпимо, что вы 
постоянно телепаетесь. Есть 
же образцы хорошей работы 
(вот это хозяйство), почему 
нет тогда результата? У вас 
провал по всем направлени-
ям, притом не на полпроцен-
та-процент», – констатировал 
А.Лукашенко. 

Шукаюць вандалаў
Мінскім раённым аддзелам 

Следчага камітэта распачата 
крымінальная справа па факце 
наўмыснага пашкоджання 
матэрыяльных абъектаў у 
Курапатах. 

«У межах крымінальнай 
справы прызначаны шэраг 
экспертыз, вытворчасць 
якіх даручана экспертам 

УГКСЭ па Мінскай вобласці. 
Комплекс следчых і працэсу-
альных дзеянняў, накіраваных 
на ўстанаўленне фактыч-
ных абставін здарэння, пра-
цягваецца», – гаворыцца ў 
паведамленні СК.

Крымінальная справа 
заведзена паводле ч.1 арт.344 
Крымінальнага кодэкса Беларусі.

Як вядома, 23 сакавіка 
актывісты выявілі, што 
невядомыя намалявалі фарбай 
зоркі Давіда і антысеміцкія 
надпісы на  мемарыяльных 
аб’ектах, усталяваных на 
тэрыторыі месца пахавання 
ахвяр палітычных рэпрэсій 
ва ўрочышчы «Курапаты» і 
звярнуліся ў міліцыю. 

Зміцер Дашкевіч –  
за кратамі

Актывіст і прадпрымальнік быў затрыманы на 
святкаванні Дня Волі 24 сакавіка.

Пасля затрымання родным Дашкевіча наогул 
не паведамлялі, дзе ён знаходзіцца, і толькі праз 
нейкі час удалося высветліць, што Зміцера адвезлі ў 
ізалятар часовага ўтрымання.

Учора блізкія актывіста цэлы дзень дзяжурылі 
ля суда Цэнтральнага раёна, але Зміцера Дашкевіча 
туды так і не прывезлі.

«Гэта жахлівейшая новая практыка, калі 
арыштанта, які праходзіць па адміністрацыйнай 
справе, могуць асудзіць цягам трох сутак, – паведаміла 
жонка затрыманага Наста Дашкевіч. – 25 сакавіка 
Зміцера ў суд не прывезлі. 26 сакавіка – працяг».

Дарэчы, зараз, калі мужа кінулі за краты, Наста 
засталася адна з двума малымі дзецьмі, і да таго ж у 
бліжэйшы час у сям’і Дашкевічаў чакаецца папаўненне.

Кастусь ЗАКРЭЎСКІ.

ПЕРАСЛЕД
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ВЯРТАЮЧЫСЯ ДА НАДРУКАВАНАГА

НЕДВИЖИМОСТЬ

ГДЕ ЭТО ВИДАНО...

ЧП

СИТУАЦИЯ

ПРОБЛЕМА!

ЗВОНОК В БОЛЬНИЦУ

Не дадзена прадбачыць нам, 
як слова наша адгукнецца. І раней 
я неаднойчы пераконваўся ў 
слушнасці гэтага выслоўя, а за час 
працы ў рэдакцыі «Народнай Волі» 
слова стала «адгукацца» нашмат 
часцей, прычым самым неспадзява-
ным чынам. Вось і «100 радкоў» пад 
назвай «Скралі… паравоз» («НВ» за 
15 лютага) выклікалі неадназнач-
ную чытацкую рэакцыю. 

Камусьці не спадабаўся праз-
мерны катэгарызм аўтара, які 
неабачліва ўзяў на сябе ролю суддзі. 
Хтосьці, наадварот, успомніў, што 
ніхто па ўласнай прыхамаці не 
можа «замахвацца на самае святое» 
– прапісанае ў Канстытуцыі права 
на прыватную ўласнасць. А кагосьці 
парадавала, што ўнікальны паравоз, 
які ўрастаў у зямлю на зарослым 
бадыллём дачным участку, урэш-
це трапіў у музей, дзе радуе вока 
шматлікім наведнікам.

Не пакінула без увагі «пара-
возную» тэму і камісія па этыцы, 
што дзейнічае пры Беларускай 
асацыяцыі журналістаў. Яе старшы-
ня Сяргей Ваганаў тройчы наведаў 
рэдакцыю «Народнай Волі», дзе 
слушна паўшчуваў аўтара калонкі 
за размахванне шабляй («газета – не 
суд») і амаль пераканаў усіх пры-
сутных на перамовах у тым, што 
паравоз не падступна скралі, а – 
самаахвярна ўратавалі.

Што і прымусіла аўтара той 
розгаласнай калонкі выправіцца ў 
вёску Заброддзе Вілейскага раёна, 
куды з-пад Смалявічаў без рэек і 
семафораў дакаціўся наш рарытэт-
ны паравоз, пераадолеўшы каля 
паўтары сотні кіламетраў. 

Каля брамы прысвечанага 
Першай сусветнай вайне музея 
(афіцыйная назва – Мясцовы 
дабрачынны культурна-гістарычны 
фонд «Крокі») нас сустракае адзін 
з ягоных заснавальнікаў – мастак 
Барыс Цітовіч (сузаснавальнікамі 
сталі жонка Валянціна і сын 
Даніла). Сустракае гасцінна, пры-
язнай усмешкай – нягледзя-
чы на празмерна катэгарычныя 
(прызнаюся ў гэтым) ацэнкі, што 
прагучалі з газетных старонак. У 
Заброддзі Барыс Барысавіч жыве 
ўжо больш за сорак гадоў. Разам 
з сямейнікамі і валанцёрамі дагля-
дае могілкі жаўнераў Першай сус-
ветнай, стварыў цікавую музейную 
экспазіцыю, штогод на ягоны кліч 
збіраюцца людзі з усёй Беларусі 
і нават замежнікі на розныя 
ўшанавальныя мерапрыемствы. 
Мы ходзім паміж мемарыяльных 
аб’ектаў і слухаем, слухаем...

Раптам маю ўвагу прыцягвае 
зусім не вясковы краявід – з густо-
га сасонніка выпаўзае санітарны 
цягнічок. Здаецца, вось-вось чмых-
не і, даўшы гудок, віскатне буксамі 
на супынку.

Прыглядаюся – а паперадзе 
цягнічка акурат той самы паравоз. 
Вузкакалейны, 1955 года выпуску, 
адзіны такі ва ўсёй Беларусі. Зніклы 
ў канцы мінулага года з лецішча 
Генадзя Галубовіча пад Смалявічамі.

Цікаўлюся ў Барыса Цітовіча: 
хто ж цяпер з’яўляецца гаспадаром 
паравоза? Ну, калі ён апынуўся ў 
Заброддзі, то трэба ж неяк пацвяр-
джаць свае правы.

Сузаснавальнік «Крокаў» спа-
койна тлумачыць: «Найперш я хачу 
супакоіць і спадара Галубовіча, і 
чытачоў «Народнай Волі»: паравоз у 
нас на самым надзейным захаванні, 
хоць і не ўзяты на баланс фонду. 
Я не прэтэндую, каб ён заставаўся 

менавіта тут, але, на маю думку, 
такі рарытэтны экзэмпляр тэхнікі 
павінен знаходзіцца ў адкрытым 
доступе, каб усе ахвочыя мелі маг-
чымасць яго паглядзець. Мы, як 
бачыце, прывялі паравоз у прыстой-
ны выгляд, зямлі з яго знялі, можа, 
тону, дапамаглі хлопцы-валанцёры. 
Пакуль ён тут, ніхто яго не парэжа 
на  металалом, з яго не знікнуць 
нейкія дэталі. Наша мэта – каб 
паравоз быў народным здабыткам».

Мэта, што і казаць, высака-
родная. У Заброддзі за год бывае 
некалькі тысяч наведвальнікаў, 
прыязджаюць дзеці на экскурсіі. 
Прыгадаўшы свае школьныя гады, я 
ўспамінаю, як любілі мы на ўроках 
беларускай літаратуры праходзіць 
«Міколку-паравоза». Даводзіцца 
толькі пашкадаваць, што пара-
возы мы тады аглядалі толькі на 
карцінках. Вілейскім школьнікам 
пашанцавала больш – на ўласныя 
вочы яны бачаць такі незвычайны 
наглядны дапаможнік!

Але як усё ж быць з гаспада-
ром? Чаму «Крокі» пайшлі на такі 
рызыкоўны крок – вывезці паравоз 
без згоды гаспадара? Барыс Цітовіч  
ізноў скарае мяне белабародай усмеш-
кай: «Са спадаром Галубовічам мы 
вялі перамовы з 2017 года (заўважым, 
з ім меў сустрэчу і былы дырэктар 
фонда «Крокі» А.Янчуковіч. – Аўт.). 
Некалькі разоў сустракаліся, урэшце 
летась ён выставіў канчатковы кошт 
– 20.000 долараў. Гэтая сума значыцца 
ў праекце дамовы, якая ёсць у мяне 
на руках. На гэтым нашы перамовы 
і скончыліся. Бо такіх грошай у нас 
не было».

Слухаючы сузаснавальніка 
«Крокаў», я спрабую ўсё ж зразу-
мець, што падштурхнула яго да сама-
вольнага вывазу паравоза з вёскі 
Хаценава пад Смалявічамі ў вёску 
Заброддзе пад Вілейкай. Пад’ёмны 
кран, вялікагрузны цягач – усё гэта 
таксама ж абышлося ў немалую 
суму. А галоўнае – як цяпер, пасля 
ўчыненага, дамаўляцца з уласнікам? 
З яго боку дзеянні «Крокаў» ацэнь-
ваюцца адназначна – як крадзеж. 
Аказваецца, у Барыса Цітовіча ёсць 
сумненні, што Галубовіч – законны 
ўласнік паравоза. Да таго ж у ягоным 
вывазе былі нібыта зацікаўлены мяс-
цовыя ўлады…

Гэта новы паварот у справе. 
Цікаўлюся, на чым грунтуюцца 
сумненні адносна ўласнасці, і чую 
ў адказ: «На дакументах, якія нам 
паказваў Галубовіч. З імі адназначна 
не ўсё ў парадку. Ён яшчэ павінен 
даказаць, што менавіта ён – уласнік 
паравоза, а не фірма «Містраль», 
якая ў свой час набыла яго ў 
Беларускай чыгункі. Калі дакажа – 
мы вернем паравоз туды, дзе ўзялі, 
на лецішча ў Хаценава». 

«Зразумейце мяне, – працяг-
вае Барыс Цітовіч, – я мастак па 
адукацыі і бачыў шмат рарытэтных 
экзэмпляраў тэхнікі і архітэктурных 
помнікаў, якія знікалі літаральна на 
вачах. На гэта глядзець было балюча. 
І вось да нас дайшлі чуткі з Усяжскага 
сельскага выканкама, што паравоз 
знішчаецца – часам і людзьмі. І мы 
пайшлі ва-банк з адзінай мэтай – каб 
яго ўратаваць. Дарэчы, нам паабяцалі 
адпаведнае рашэнне выканкама, 
маўляў, будзе адпаведная папера. 
Але калі мы прыехалі, ніякіх папер 
нам не далі. Вядома ж, з нашага боку 
ёсць парушэнне заканадаўства, я гэта 
прызнаю». 

Пачуўшы аб прызнанні пару-
шэння, я нагадваю Б.Цітовічу, што 
Смалявіцкі РАУС адмовіўся  распа-

чаць крымінальную справу па фак-
це прапажы, можна сказаць, крадзя-
жу паравоза. Але ў сваёй пастанове 
ад 2 лістапада 2018 года адзначыў, 
што «фонд «Крокі» гатовы вярнуць 
паравоз па першым патрабаванні 
Г.Галубовіча». Няўжо такое патраба-
ванне не дайшло да Заброддзя?

Сузаснавальнік «Крокаў» 
здзіўляецца міліцэйскай паперы і зноў 
падкрэслівае, што права ўласнасці 
мусіць пацвердзіць суд. Сумняваецца 
ён і ў намеры пенсіянера Галубовіча 
перадаць паравоз у дар дзіцячай 
чыгунцы: «Навошта ён чыгунцы? 
Ён не дзейны і ніколі ўжо не пае-
дзе, можа выкарыстоўвацца толькі 
як помнік. А Галубовіч проста хоча 
зарабіць – фірма «Містраль» купіла 
за 50 долараў, а ён цяпер хоча прадаць 
за 20.000. Што ж, калі знойдзецца 
пакупнік, хай  забіраюць. Але толькі 
калі будзе адпаведнае рашэнне суда».  

З утульнага Заброддзя я 
скіроўваюся ў мястэчка Усяжа 
Смалявіцкага раёна, дзе мяне чака-
юць рашуча настроены Генадзь 
Галубовіч і трохі разгублены стар-
шыня праўлення фонду «Крокі» 
Андрэй Аралін, які непасрэд-
на і займаўся вывазам паравоза. 
Вырашаем разам зайсці да старшыні 
мясцовага сельвыканкама Аляксея 
Горбача. Таго на месцы не аказалася, 
але, пачуўшы ад сакратаркі па тэле-
фоне пра «паравозную справу», ён 
імгненна з’яўляецца ў кабінеце. 

Пытаюся ў Аляксея Сяргеевіча: 
як гэта ён «санкцыянаваў» вываз 
унікальнага паравоза за межы 
Смалявіцкага раёна? 

Старшыню Усяжскага сельвы-
канкама, відно, на мякіне не пра-
вядзеш. Ён з ходу адпрэчвае любое 
сваё дачыненне да прапажы пара-
воза: «Не маем мы права выдаваць 
такія санкцыі. Адзінае, пра што мы 
пісалі Галубовічу, – каб абкасіў свой 
участак, бо зарасло там усё бадыл-
лём. Праўда, пісьмо наша вярнула-
ся – адрасат яго не атрымаў. Мне 
летась званілі са Смалявіцкага рай-
выканкама – дапамажы вырашыць 
пытанне з паравозам. Я паехаў у 
Хаценава, пабачыў той цуд тэхнікі, 
але гаспадара ўчастка мы тады не 
знайшлі. Потым я зноў па справах 
быў у Хаценаве, гляджу – а паравоза 
ўжо няма. Няма і няма – значыць, 
справа вырашана... А потым да 
мяне прыязджае следчы – куды знік 
паравоз? А адкуль я ведаю? Праз 
пэўны час мне пазванілі з фонду 
«Крокі»: паравоз у нас. Пытаюся: а з 
уласнікам вы дамовіліся? Адказалі: 
дамовімся, вы не перажывайце... 
Наколькі мне вядома, «Крокі» зай-
маюцца Першай сусветнай вайной 
– навошта ім паравоз 1955 года? 
Мне следчы паказваў паперу – фонд 
абавязваўся вярнуць паравоз па 
першым патрабаванні ўласніка. Не 
вярнуў? Ну, не ведаю…»

Прашу ў прысутнасці зацікаў-
леных асоб і мясцовай улады выка-
зацца Андрэя Араліна, які, відно, 
адчувае сябе няёмка: «Дазволу на 
вываз паравоза нам ніхто не даваў 
– ні мясцовыя ўлады, ні Галубовіч. 
Мы проста зразумелі – пройдзе яшчэ 
трохі часу, і паравоз трапіць у мета-
лалом. Каляровыя металы і нержа-
вейку з яго ўжо спілавалі. Паводле 
маіх звестак, паравоз маглі забраць 
на «Лінію Сталіна». Не купіць, а 
забраць, там у падобных выпадках 
не валаводзяцца. А Галубовіч хоча 
атрымаць занадта вялікія грошы. Каб 
хоць тысяч дзесяць рублёў, то, можа, 
мы неяк і сабралі б... Мы ледзьве 
выдралі паравоз пад’ёмным кранам, 

ён па самую кабіну ўрос у зямлю. 
Хачу падкрэсліць: я ратаваў, а не краў. 
Гэта наша памылка, што мы з самага 
пачатку не пайшлі законным шля-
хам, а цяпер нас вінавацяць у кра-
дзяжы. Але асабіста я за артыкул у 
«Народнай Волі», дзе фігуруе і маё 
прозвішча, не крыўдую».

Прызнацца, і за сталом у 
кабінеце старшыні, і пасля на 
вуліцы я спадзяваўся прымірыць 
спрэчнікаў. Мне так хацелася, 
каб яны дамовіліся і паціснулі 
адзін аднаму рукі! На жаль, спа-
дары Аралін і Галубовіч і блізка 
не падышлі да згоды, узаемныя 
абвінавачанні сыпаліся як з мяха. 
Знаўца старой тэхнікі з «Крокаў» 
іранічна хмыкнуў, пагартаўшы 
акты куплі-продажу параво-
за, а хаценаўскі дачнік сурова і 
бескампрамісна патрабаваў вярнуць 
яго маёмасць на месца. На тым і 
раз’ехаліся ў розныя бакі.

Па дарозе ў сталіцу мы з 
Генадзем Галубовічам заязджа-
ем у тое Хаценава, каб пабачыць 
«дэпо прыпіскі» ўжо знакамітага 
паравоза. Скажу адразу: пабачанае 
мяне ўразіла. І нават не цагляны 
двухпавярховік («ступень гатовасці 
яго 75 працэнтаў» – патлумачыў 
гаспадар), не плошча зямельнага над-
зелу («25 сотак – мая ўласнасць, а 
яшчэ 75 – доўгатэрміновая арэнда»), а 
– змураваная з камянёў-валуноў ага-
роджа. Не лецішча, а Крэўскі замак!

Пенсіянер прадэманстраваў 
збіты замок на жалезных варо-
тах, паказаў, дзе стаяў паравоз, дзе 
заязджаў кран. Мы прыкінулі, што 
30-тонную аграмадзіну  перанесці 
цераз такую грунтоўную агароджу 
было, відаць, няпроста. На вочы 
гаспадара нагортваюцца слёзы 
– будаваў дом, мураваў агароджу 
(усё ўласнымі рукамі), планаваў 
пасяліцца ў Хаценаве настала. Але 
раптоўная хвароба, што абярнулася 
інваліднасцю другой групы, пахава-
ла ўсе планы. Цяпер нават абкасіць 
свой гектар – праблема.

У адрозненне ад кіраўнікоў 
«Крокаў», Г.Галубовіч не сумня-
ваецца ў сваіх правах на паравоз. 
Ён толькі не перастае здзіўляцца 
самаўпэўненасці сваіх візаві ў 
«паравознай» спрэчцы і завоч-
на працягвае палемізаваць з імі: 
«Ніхто да мяне з «Лініі Сталіна» 
не звяртаўся. Пасля публікацыі 
ў «Народнай Волі» звярнулася  
Беларуская чыгунка – яна гатова 
забраць паравоз, кампенсаваўшы 
мне ўсе выдаткі. Магчыма, я пагад-
жуся. Усе кропкі ў гэтай справе 
расставіць суд, я ўжо напісаў заяву 
ў пракуратуру. Але пакідаць свой 
паравоз у «Кроках», якія так са 
мной абышліся, я дакладна не маю 
намеру».

Не бяры чужога і не бойся нікога 
– выхоўвала мяне калісьці бабуля. 
«Крокі» ўзялі (не будзем казаць 
скралі) – яўна не сваё. Хоць ўзялі – 
не сабе. І прысвойваць не збіраюцца. 
Паравоз на музейнай пляцоўцы 
даступны для ўсеагульнага агляду 
(бясплатнага – гэта таксама неаб-
ходна падкрэсліць). 

Такі маральны бок справы. 
Але ёсць яшчэ бок юрыдычны. Як 
выглядае, абодва спрэчнікі праклалі 
рэйкі для паравоза менавіта ў тым 
кірунку і гатовы ўскласці на вагі 
Феміды свае доказы. Што ж, іх спра-
ва, іх права.   

Мы ж са свайго боку будзем 
сачыць, чым закончыцца смалявіцка-
вілейская сага пра паравоз.

Міхась СКОБЛА.

Паравоз у Заброддзі.  
Нібы тут і стаяў…

«Подошла  
очередь,  

а операцию 
не делают…»

Читатели «Народной Воли» бьют тревогу: в 
Гродненской клинической больнице скорой 

медицинской помощи не выполняются операции по 
замене тазобедренных суставов с использованием 

импортных эндопротезов.

Житель Лиды Геннадий 
Тумилевич рассказал нам такую 
историю:

– У мамы остеопороз пра-
вого тазобедренного сустава 
3-й степени, еще в 2017 году 
ей рекомендовали заменить 
сустав. В Лидской центральной 
районной больнице в октябре 
2017-го поставили на оче-
редь. Предупредили:  ждать 
надо год, поставят белорусский 
имплантат. 

Маме сейчас 66 лет, хочет-
ся, чтобы качество жизни было 
нормальное, чтобы не мучилась 
от болей и могла ходить. Мы 
стали читать, узнавать, что еще 
предлагает наша медицина. В 
больнице как-то разговорились 
с женщиной, которой заменили 
тазобедренный сустав в Гродно: 
поставили не белорусский, а 
импортный протез немецкого 
производства. У этого протеза 
больше преимуществ, правда, в 
отличие от белорусского, за него 
нужно платить. И такие опера-
ции выполняют в Гродно, в Лиде 
врачи работают только с отече-
ственными эндопротезами.

Я позвонил в Гродно, в 
Больницу скорой медицинской 
помощи, там мне эту информа-
цию подтвердили, сказали, что 
за протез действительно придет-
ся заплатить 2,5 тысячи рублей, 
сама же операция бесплат-
ная. Для нас такая сумма ока-
залась подъемной – тем более 
речь шла о здоровье. Я поехал 
в Гродненскую БСМП, написал 
заявление, и в ноябре 2018 года 
маму поставили на очередь на 
операцию по замене тазобедрен-
ного сустава. Сказали, что опе-
рацию сделают в конце февраля 
– начале марта 2019 года.

Однако в феврале позво-
нили из больницы и сообщи-
ли, что, к сожалению, очередь 
задерживается: мол, начало года, 

номенклатуру надо с Минском 
согласовать. Я толком ничего не 
понял из этого ответа, но мы 
решили: ждали год, еще пару 
недель подождем. Но прошла 
неделя, две, три, уже март закан-
чивается, а ясности никакой нет.

– Что вам сейчас говорят?
– Никакой конкретики. 

Может, они там что-то и согла-
совывают, но почему должны 
страдать пациенты? (К слову, в 
Гродно в конце февраля задер-
жали заведующего отделением 
Больницы скорой медицинской 
помощи, в сообщениях милиции 
утверждалось, что он за возна-
граждения решал вопросы о при-
обретении больницей импорт-
ных эндопротезов. – Ред.). 

Маме недавно позвонили из 
Лидской ЦРБ – подошла ее оче-
редь на белорусский протез. Она 
в замешательстве: ставить его 
или все же подождать импорт-
ный? В ее ситуации, говорят 
врачи, лучше импортный, он 
более надежный. Но у мамы с 
каждым днем все больше болит 
сустав, она уже почти не ходит… 

– А в другой клинике стра-
ны такую операцию выпол-
нить нельзя?

– Наверное, в Минске мож-
но. Но там своя очередь и, как я 
узнавал, тоже немаленькая. Нам 
же нужно обращаться к глав-
ному внештатному травматологу 
Гродненской области, чтобы он 
выписал направление в Минск 
в связи с тем, что такие опера-
ции в Гродно не выполняются… 
Однако 25 марта в гродненской 
БСМП пообещали, что, как 
только приведут в порядок 
номенклатурную базу, сразу же 
начнут выполнять операции с 
использованием импортного 
эндопротеза. Вероятно, маму 
прооперируют через месяц. 
Значит, опять будем ждать...

«Обновляются приказы…»
Как комментируют ситуацию об оказании помощи пациентам, 

нуждающимся в эндопротезировании тазобедренных суставов спе-
циалисты Гродненской области?

– Помощь оказывается в штатном порядке, – поясняет главный 
внештатный травматолог Гродненской области, доцент кафедры 
травматологии-ортопедии и ВПХ Гродненского медуниверсите-
та Виктор Аносов, – количество прооперированных пациентов 
соответствует среднемесячным показателям работы стационара. 
Стационар достаточно снабжен конструкциями. Кроме того, пла-
нируется расширить в области количество центров, выполняющих 
эндопротезирование в плановом порядке. 

В настоящее время обновляются приказы по организации учета 
пациентов, нуждающихся в эндопротезировании, в связи с обновле-
нием штата специалистов. 

Ольга ГРИНЕВИЦКАЯ.

Легче ли станет 
дышать жителям 

Солигорска?
На протяжении несколь-

ких лет  в различные инстанции 
потоком шли жалобы от жителей 
Солигорска, вызванные уплот-
нением городской застройки. 
Многоэтажные дома возводи-
ли на дворовых территориях, в 
жертву приносились детские и 
спортивные площадки, скверы, 
были случаи, когда даже школь-
ные стадионы отрезали под пло-
щадку для возведения новых 
объектов. Город на глазах пре-
вращался в железобетонного 
монстра. Плотность населения в 
Солигорске почти в два раза пре-
высила этот показатель в Минске.

Местные власти долгое вре-
мя ссылались на то, что город с 
трех сторон окружен шахтными 
подработками, а в единствен-
но свободном от них западном 
направлении строить нельзя, 
так как существует запрет на 
использование под строитель-

ство пахотных земель. В 2015 
году удалось пробить разреше-
ние на использование пахотных 
земель в западном направлении 
для строительства новых домов.

Но проекты детальной пла-
нировки города, разработанные 
в 2012 году, потребовалось кор-
ректировать.

И вот наконец-то! Как сооб-
щил главный архитектор рай-
она Валентин Стасюкевич  в 
рамках недавно прошедшего 
Единого дня информирова-
ния, Солигорск дальше уплот-
нять нельзя. Генеральный план 
Солигорска, согласно которо-
му территориальное развитие 
города будет осуществлять-
ся в западном направлении и 
который запрещает дальней-
шее уплотнение города, будет 
утвержден после прохождения 
госстройэкспертизы. 

Лариса НАСАНОВИЧ.

Вам нужна 
квартира?

В Минске по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
покупательская активность на вто-
ричном рынке жилья снизилась 
более чем на 40%, отмечают ана-
литики агентства недвижимости 
«Твоя столица». Так, по данным 
агентства, стоимость однокомнат-
ной квартиры стандартных потре-
бительских качеств в феврале 2019 
года составила 42 тысячи долларов, 
двухкомнатной – 55 тысяч, трех-
комнатной – 65 тысяч. Готовых к 
проживанию – 49 тысяч, 65 тысяч 
и 77 тысяч соответственно.

Как следует из заключения ана-
литиков, сложившийся уровень 
цен – это предел того, что может 
позволить покупателям текущая 
экономическая ситуация.

ЖАХ!

Павесіўся на свой 
дзень нараджэння 
У будаўніча-мантажным 

упраўленні №1 Мінскметрабуду 
ўчыніў самагубства 24-гадовы 
рабочы. Ён павесіўся ў будынку на 
вуліцы Ракаўскай, дзе знаходзіцца 
арганізацыя. 

«Павесіўся на свой дзень нара-
джэння, – распавялі «Еўрарадыё» 
рабочыя УП «Мінскметрабуда». – 
З-за дзяўчыны. Гэта шабашнік, не 
мінчанін. Сімпатычны, высокі хло-
пец. Сышоў з начной змены, схадзіў 
у душ, памыўся. Узяў кабель і на 
чацвёртым паверсе павесіўся».

У сталіцу іншагародні хлопец 
прыехаў працаваць зваршчыкам.

У Следчым камітэце паведамілі, 
што выпадак меў месца, па яго 
факце праводзіцца праверка. 
Афіцыйная прадстаўніца СК 
Юлія Ганчарова расказала, што 
ў здарэнні не маецца прыкмет 
крымінальнага характару. Яно не 
звязана ні з работай, ні з сям’ёй. 
А падрабязнасці не агучваюцца па 
этычных прычынах.

Солдат-срочник 
сбежал из 

воинской части  
в Печах почти  
неделю назад

Вчера Александра 
Невмержицкого искали 

шестой день.
Командир воинской части 21 

марта возбудил уголовное дело  по 
факту самовольного оставления 
части в отношении данного воен-
нослужащего, сообщает  euroradio.
fm со ссылкой на Минобороны.

Молодой человек родился в 
Лельчицком районе. Он приезжал 
домой в увольнение 28 февраля и 
8 марта.

«Пройдемте…»
На Октябрьской площади 

Минска вечером 25 марта задер-
жали исполняющего обязанности 
председателя Объединенной граж-
данской партии Николая Козлова 
и сопредседателя оргкомитета по 
созданию партии «Белорусская 
христианская демократия» 
Виталия Рымашевского.

Рымашевский и Козлов пла-
нировали пройти от Октябрьской 
площади до улицы Володарского, 
где хотели возложить цветы к дому 
№9. В этом доме 25 марта 1918 года 
была принята Третья Уставная гра-
мота, объявившая независимость 
БНР.

Задержание производили 
сотрудники милиции в штатском 
под руководством командира мин-
ского ОМОНа Дмитрия Балабы 
примерно через две минуты после 
того, как политики появились на 
площади. Силовики не представи-
лись, сказали: «Добрый день, прой-
демте», – и увели обоих под руки 
в припаркованный рядом темно-
синий микроавтобус.

Также на Октябрьской площади 
были задержаны еще как минимум 
четверо человек, которые имели 
при себе бело-красно-белую сим-
волику. В том числе активистку 
Алену Толстую, которая прикова-
ла себя цепью к столбу, и моло-
дого человека, представившегося 
Михаилом Савицким.

Учора таксама ў цэнтры Мінска 
былі затрыманы музыканты, 
якія меркавалі сыграць некалькі 
песняў у гонар Дня Волі – Лявон 
Вольскі, Ігар Варашкевіч, Зміцер 
Вайцюшкевіч і Павел Аракелян.

Іх адвезлі ў аддзяленне міліцыі 
«для высвятлення асоб».

Сага пра паравоз
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АФІЦЫЙНА

О  НАБОЛЕВШЕМ

МЕРКАВАННЕ

ЧУЛІ?

МЯЖА

ПАМЯЦЬ

РЭГІЁН

Деньги должны быть  
возвращены народу!

И такая возможность есть
1 марта 2019 года во вре-

мя «Большого разговора с 
Президентом» на вопрос главно-
го редактора газеты «Народная 
Воля» И.П.Середича по поводу 
возврата гражданам Беларуси 
денежных средств, размещенных 
в Сбербанке СССР и предостав-
ленных в Государственный целе-
вой беспроцентный заем 1990 
года, А.Г.Лукашенко ответил: 
«Честно говоря, не думал, что 
мне такой вопрос могут задать. 
Честно вам скажу, сегодня я вряд 
ли что-то могу сказать. Только 
повторить то, что понемногу, 
когда-то, что-то мы пытались 
выплачивать, выплачивали. Это, 
конечно, не знаю – много, мало, но 
это не все. Я знал, что эта про-
блема есть, но не думал, что она 
остро стоит». 

Президент публично дал 
поручение правительству посчи-
тать сумму, чтобы сказать, в 
какие сроки можно вернуть граж-
данам деньги, и выразил надежду, 
что в ближайшее время эта сумма 
будет найдена и, возможно, этот 
вопрос будет затронут в апрель-
ском Послании Президента к 
народу и парламенту.

Как председатель инициатив-
ной группы владельцев облига-
ций государственного целевого 
беспроцентного займа 1990 года 
я, конечно, рад, что к вопро-
су, волнующему многие тысячи 
людей, опять приковано внима-
ние руководства страны.

Многие читатели «Народной 
Воли», наверное, уже и не пом-
нят, что в 1990 году – 29 лет назад 
– по решениям трудовых коллек-
тивов, утвержденным местными 
Советами народных депутатов, 
передовикам производства пре-
доставлялось право приобрести 
облигации государственного 
целевого беспроцентного займа 
на приобретение товаров дли-
тельного пользования (автомоби-
ли, мини-тракторы, холодильни-
ки и другие товары). Указанные в 
облигациях товары должны были 
выдаваться в течение 1993 года. 

После распада Союза ССР 
правительство Республики 
Беларусь подписало в 1992 
году (13 марта и 20 июля) два 
Соглашения между республика-
ми бывшего СССР о разделении 
внутреннего долга, тем самым 
взяло на себя обязательства по 
погашению указанного займа.

Подписанные Соглашения не 
внесли каких-либо изменений 
в условия выпуска, продажи и 
погашения данных ценных бумаг, 
что предопределяет исполнение 
обязательств в соответствии с 
условиями займа, то есть путем 
выдачи товаров.

Однако правительство 
Республики Беларусь в 1992-м и 
1993 годах выкупило у многих 
граждан облигации за бесценок 
под угрозой признания их утра-
тившими силу. 

По сведениям АСБ 
«Беларусбанк» (письмо от 13 
февраля  2004 г. №15-002/2007) 
в Беларуси было распростране-
но 78.235 облигаций на сумму, 
эквивалентную 253,8 миллиона 
долларов США. За выкупленные 
облигации их владельцам была 
выплачена сумма, эквивалентная 
1.686.977 долларам, что составля-
ет 0,66 процента от общей сум-
мы, внесенной гражданами в 1990 
году в целевой заем.

Совместное постановление 
правительства и Нацбанка от 19 
июня 1998 г. №972/18 «О порядке 
начисления компенсации вклад-
чикам и владельцам ценных 
бумаг», изданное во исполнение 
Указа Президента от 21 апреля 
1998 г. №229, не решило проблему 
исполнения обязательств по ука-
занному займу, поскольку начис-
ленная компенсация могла иметь 
даже отрицательную величину. 

В связи с этим 
Конституционный суд выска-
зал правительству свое мнение 
в письме от 8 февраля 1999 г. 
№05-05/60, в котором пояснил, 
что «на владельцев облигаций 
не может быть распространен 
механизм начисления компенса-
ции, применяемый по отноше-
нию к вкладчикам, поскольку: 
во-первых, на вклады начислялись 
проценты, защищавшие их хоть 
в какой-то степени от обесце-
нения; во-вторых, вкладчики не 
были связаны какими-либо усло-
виями и сроками закрытия сво-
их счетов, тогда как владельцы 
облигаций могли сдать их толь-
ко на определенных условиях; 
в-третьих, в отношении вклад-
чиков применялись дополнитель-
ные формы имущественной ком-
пенсации, например, начисление 
чеков «Имущество» и другие (за 
период с 1991-го по 1996 год было 
произведено 5 компенсацион-
ных выплат на сумму 2,65 трлн 
рублей – из письма Минфина 
от 26 апреля 1996 №13-43/491), 
тогда как владельцев облигаций 
указанные мероприятия не косну-
лись. В итоге равные подходы по 
защите прав граждан, несмотря 
на их декларирование, в принципе 
не были и не могут быть обе-
спечены. Владельцы облигаций 
справедливо обращают внима-
ние на особый статус целевого 
займа, который, не предостав-
ляя гражданину-кредитору права 
на получение какого-либо дохо-
да, обеспечил последнему право 

на оплаченный товар. С учетом 
изложенного было бы целесообраз-
но поручить соответствующим 
государственным органам рас-
смотреть вопрос и подготовить 
необходимые предложения. Также 
может иметь место и подготов-
ка проекта специального закона 
об исполнении обязательств по 
государственному целевому бес-
процентному займу 1990 года, 
как было сделано в Российской 
Федерации».

В 1995 году были установлены 
годовые процентные ставки по 
вкладам: с 1 января – 400 процен-
тов, с 17 марта – 310, с 21 апреля 
– 250, с 22 июня – 180 процентов, 
хотя в этот период курс доллара 
оставался неизменным.

Применяя единый под-
ход к начислению компенсации 
по вкладам и ценным бумагам, 
правительство не учитывает, 
что вопросу принудительного 
выкупа облигаций были посвя-
щены четыре постановления и 
два утвержденных Минфином 
и Сбербанком порядка выкупа 
облигаций, признанные прокура-
турой незаконными ведомствен-
ными нормативными актами.

В то же время правитель-
ством не принимались меры по 
принудительному закрытию сче-
тов вкладчиков в сбербанках, и, в 
отличие от целевого займа, ника-
ких обязательств перед граждана-
ми по вкладам со стороны прави-
тельства не было.

Инициативная группа счи-
тает, что вопрос компенса-
ции вкладов должен решаться 
Национальным банком и ОАО 
«АСБ Беларусбанк» самосто-
ятельно за счет своих внутрен-
них резервов без привлечения 
средств республиканского бюд-
жета, и обосновывает это следу-
ющим.

27 марта 1992 года правитель-
ство Беларуси приняло постанов-
ление №165, предусматривающее 
предоставление льготных креди-
тов для строительства жилья под 
5 процентов годовых на срок до 
40 лет без их индексации. Таким 
образом, полученный в 1992 году 
кредит в размере от 5 до 10 мил-
лионов рублей через 5 лет можно 
было погасить одной месячной 
зарплатой, а уже в 1999 году – 
даже одной десятой частью ее.

В результате проверки проку-
ратурой соблюдения законности 
выдачи льготных кредитов выяс-
нилось, что из-за бесконтрольно-
сти банков немало граждан неза-
конно получили льготные креди-
ты. Многие использовали их не 
по назначению. Можно сказать, 
мошенническим путем было полу-
чено более 2 миллиардов рублей.

Постановлением Верховного 
Совета Республики Беларусь от 
24 февраля 1995 г. №3611–XII 
«Об индексации кредитов, полу-
ченных гражданами Республики 
Беларусь в условиях инфляции» 
Правительству и Нацбанку пору-
чалось совместно разработать и 
утвердить до 15 апреля 1995 года 
порядок индексации кредитов с 
учетом инфляции и проиндекси-
ровать льготные кредиты, полу-
ченные гражданами с нарушени-
ем законодательства, в том числе 
использованные не по целевому 
назначению в 1992–1994 годах, с 
зачетом возвращаемых гражда-
нами сумм индексации в респу-
бликанский бюджет. Во исполне-
ние указанного постановления 
правительством и Нацбанком со 
значительным опозданием было 
разработано Положение о поряд-
ке индексации льготных креди-
тов, однако из-за существенных 
просчетов и ошибок, допущен-
ных разработчиками Положения, 
оно не могло быть применено, 
даже после внесения в него неко-
торых изменений. В конечном 
итоге незаконно полученные 
кредиты, вложенные в недвижи-
мость, были погашены инфляци-
онными рублями, а потери от их 
предоставления компенсированы 
Сбербанку из бюджета. Поэтому 
у Сбербанка отпала заинтересо-
ванность судиться с заемщиками. 

С января 1996 года прокура-
турой было направлено в суды 
205 исков о взыскании проин-
дексированных кредитов на сум-
му 9,6 миллиарда рублей, однако 
возмещено было всего лишь 12 
процентов. На решения судов 
прокуратурой было вынесено 40 
протестов.

Процесс обогащения опреде-
ленной категории лиц, начатый 
в 1992 году, не был закончен. 
Казалось бы, банковская систе-
ма, получив столь странный 
результат с льготными кредита-
ми, должна была сделать соответ-
ствующие выводы и отказаться 
от практики перераспределения 
денежных средств, забирая их 
у большинства и отдавая мень-
шинству. Однако Сбербанк толь-
ко в 1994–1995 годах умудрился 
раздать 11 миллионов 110 тысяч 
долларов США и 5 миллионов 
50 тысяч немецких марок. Всего 
Сбербанку не было возвращено 
по состоянию на ноябрь 1998 
года 31,5 миллиона долларов и 
8,5 миллиона немецких марок. В 
связи с этим было возбуждено 75 
уголовных дел.

Проблема возврата валютных 
кредитов оказалась значительно 
сложнее, чем льготных. В 1996–
1997 годах бесконтрольно и бес-

препятственно шел отток валюты 
за границу. Незаконное получе-
ние валютных кредитов осущест-
влялось через несуществующие 
фирмы, использовались подлож-
ные документы, стоимость закла-
дываемого под залог имущества 
часто была намного ниже размера 
получаемого кредита. По оценкам 
специалистов, задолженность в 
37 банках составляла 600 миллио-
нов долларов США. Большинство 
кредитных сумм осело в карма-
нах респектабельных злоумыш-
ленников, бесчестных людей, в 
том числе достаточно высоко- 
поставленных лиц.

В октябре 1998 года была соз-
дана Межведомственная комис-
сия по возврату незаконно полу-
ченных валютных кредитов, воз-
главляемая Л.В.Глуховским.

В Министерстве внутренних 
дел было создано специальное 
подразделение по расследованию 
дел о хищениях и выманиванию 
кредитов, которое возглавил пол-
ковник милиции А.А.Лавренюк. 
Этим подразделением за время 
его существования было возбуж-
дено 473 уголовных дела.

9 марта 1999 года на совеща-
нии Президент А.Г.Лукашенко 
выразил крайнее неудовлетво-
рение ситуацией, сложившейся с 
возвратом кредитов. Он, в част-
ности,  сказал: «Была поставлена 
задача не просто разобраться в 
данном вопросе, а вернуть стра-
не те деньги, которые в свое вре-
мя раздавались налево и направо 
не в меру щедрыми руководи-
телями банковских структур. 
Подобная благотворительность 
слишком дорого обошлась наше-
му народу и государству. В нача-
ле 1990-х годов банковская сфера 
распоряжалась государственны-
ми, народными средствами как 
хотела. А выдавались кредиты 
прежде всего друзьям, знакомым, 
родственникам, собственным 
детям». По мнению Президента, 
ответственность за это должны 
нести как те, кто брал, так и те, 
кто выдавал, а этот процесс сле-
дует расценивать как хищение в 
особо крупных размерах.

Из всего изложенного сле-
дует, что банковская система в 
1990-х годах свободно распоря-
жалась народными средствами, в 
том числе хранящимися во вкла-
дах, щедро раздавая их налево и 
направо. А вот теперь Нацбанк 
и ОАО «АСБ Беларусбанк» пусть 

самостоятельно решают, каким 
образом они будут индексиро-
вать и возвращать гражданам 
их сбережения без привлечения 
средств республиканского бюд-
жета. Это будет справедливо.

Что касается целевого зай-
ма 1990 года, то правитель-
ство обязано в соответствии с 
условиями выпуска облигаций 
(Постановление Совмина СССР от 
21 декабря 1989 г. №1119), соглаше-
ниями, подписанными 13 марта и 
20 июля 1992 года, предписания-
ми статей 290 и 291 ГК РБ, издать 
постановление «Об исполнении 
обязательств по государствен-
ному целевому беспроцентному 
займу 1990 года» за счет средств 
Республиканского бюджета.

В Российской Федерации, 
союзном с нами государстве, 
был принят Закон «О государ-
ственных долговых товарных 
обязательствах» от 1 июня 1995 
г. №86-ФЗ, которым правитель-
ству было поручено разрабо-
тать Государственную програм-
му погашения в 1995–1997 годах 
внутреннего государственного 
долга, исходя из принципа его 
полной компенсации, предусма-
тривающую удобные для граж-
дан условия погашения государ-
ственных долговых товарных 
обязательств, в том числе по их 
выбору: предоставление товаров, 
указанных в облигациях, выкуп 
облигаций по сложившимся на 
момент исполнения обязательств 
ценам на товары и другие виды 
компенсации.

По данным Министерства 
финансов Республики Беларусь, 
профицит республиканско-
го бюджета за январь 2019 года 
сформирован в размере 0,8 мил-
лиарда рублей (более 373,5 мил-
лиона долларов США). Для пога-
шения целевого займа 1990 года 
требуется чуть больше 252 мил-
лионов долларов США.

По итогам прошлого года 
профицит республиканского 
бюджета составил 4,7 миллиарда 
рублей (2,3 миллиарда долларов 
США), увеличившись по сравне-
нию с 2017 годом в 1,7 раза.  

Отсюда следует, что сложив-
шаяся в Республике Беларусь эко-
номическая ситуация позволяет 
правительству принять решение 
по исполнению обязательств 
по целевому займу 1990 года и 
реально выполнить поручение 
Президента.

Александр  САМОДУРОВ,
председатель инициативной 

группы владельцев облигаций 
государственного целевого 

беспроцентного займа 1990 года.

148 рублёў за 
гарачую ваду ў 

месяц...
У Гродне, паводле 

афіцыйнай інфармацыі, у 
спісах плацельшчыкаў за гара-
чую ваду па поўных тарыфах 
–  2938 чалавек.

Амаль за 4 месяцы дзеяння 
дэкрэта №3 больш за сотню лю- 
дзей звярнуліся ў адміністрацыі 
за логінамі і паролямі, каб даве-
дацца, ці трапілі яны ў базу 
«дармаедаў». Нагадаем, што 
цяпер для людзей, не занятых у 
эканоміцы, гарачая вада каштуе 
ў пяць разоў даражэй, чым для 
афіцыйна працаўладкаваных 
грамадзян. Дарэчы, найболь-
шы кошт за гарачую ваду, які 
прыйшоў гродзенцу за люты, 
склаў 148 рублёў у кватэры, дзе 
прапісаны адзін чалавек.

Камісіі разгледзелі больш 
за 1900 заявак грамадзян на 
вызваленне ад аплаты каму-
нальных паслуг па павышаных 
тарыфах. Прычым 100 заявак 
паступіла ад людзей, якія 
апынуліся ў складанай жыццё-
вай сітуацыі, і 1615 гродзенцаў 
звярнуліся з пацвярджэннямі 
сваёй занятасці. 

Аляксей МІХАЛЁЎ.

Мінфін інфармацыі па верталёце не мае…
26 лютага выконваючы 

абавязкі старшыні Аб’яднанай 
грамадзянскай партыі Мікалай 
Казлоў звярнуўся ў Міністэрства 
фінансаў Беларусі з просьбай даць 
інфармацыю наконт верталёта 
VIP-мадэль AW139 італьянскай 
фірмы AgustaWestland, які набыла 
Беларусь. Казлоў цікавіўся, колькі 
каштуе і за якія і чые сродкі быў 
куплены верталёт.

Гэтаму звароту лідара АГП 
папярэднічала інфармацыя, якая 
з’явілася ў некаторых інтэрнэт-СМІ 
і якая ўтрымлівала фотаздымак 
верталёта ў дзяржаўнай ліўрэі 
Беларусі ў міланскім аэрапорце 
Мальпенса. Яго зрабілі спотары – 
аматары назірання за самалётамі і 
выклалі ў інтэрнэт. А ўжо беларусы 
высветлілі, што VIP-мадэль AW139, 
зробленая італьянскай фірмай 
AgustaWestland, каштуе ад 12 
мільёнаў долараў і што, напрыклад, 
у Расіі гэтай мадэллю карыстаецца 
прэм’ер-міністр  Дзмітрый 
Мядзведзеў. 

Днямі Мікалай Казлоў атрымаў 
адказ з Міністэрства фінансаў, 
які падпісаны намеснікам 

міністра Юрыем Селіверставым, 
і ўтрымлівае адзін сказ: 
«Міністэрства фінансаў разгледзела 
ваш зварот ад 26.02.2019 №01/23-1 
аб пакупцы Рэспублікай Беларусь 
верталёта VIP-мадэль AW139, 
які зроблены  італьянскай фірмай 
AgustaWestland, і паведамляе, што 
інфармацыі па дадзеным пытанні 
не мае».

– Адказ здзівіў,  – кажа 
Мікалай Казлоў. – Больш за тое, 
дае падставы меркаваць, што ўсе 
падобныя пакупкі ў нас трымаюцца 
ў сакрэце. Справа ў тым, што ў 
адным з беларускіх СМІ з’явілася 
інфармацыя, што верталёт 
ужо прыбыў у нацыянальны 
аэрапорт Мінск… І  калі гэтая 
пакупка аплачана не з бюджэту, 

як выцякае з адказу Мінфіна, то 
з якой крыніцы? Магчыма, як  
ужо не раз здаралася ў Беларусі, 
– гэта падарунак алігарха. Але ў 
такім выпадку алігарх, напэўна,  
атрымлівае ад улады прэферэнцыі 
для пашырэння свайго бізнесу. І калі 
гэта так, то гэта і ёсць беларуская 
карумпіраваная эканоміка.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

Для тых, хто паедзе 
вучыцца ў Расію

У 2019 годзе ў Беларусі 
адкрыецца пункт здачы Адзінага 
дзяржаўнага экзамена (ЕГЭ) 
для беларускіх абітурыентаў, 
якія плануюць паступаць у 
расійскія ВНУ. Пра гэта ў інтэрв’ю 
тэлеканалу «Расія 24» заявіў пасол 
Расіі ў Беларусі Міхаіл Бабіч. 
Паводле слоў карэспандэнта, гэта 
адзін з крокаў, пра які дамовіліся 
прэзідэнты Аляксандр Лукашэнка 
і Уладзімір Пуцін у Сочы.

Канчатковае рашэнне будзе 
прынята ў красавіку на сумеснай 
калегіі, у якой возьмуць удзел 
прадстаўнікі Міністэрства асветы 
Расійскай Федэрацыі і Міністэрства 
адукацыі Беларусі, удакладнілі ў прэс-
службе беларускага ведамства. На ёй 
у дэталях вырашаць, калі і як будзе 
працаваць пункт для здачы ЕГЭ.

А ці патрэбны нам  
такі праект?

Дэпутат Палаты прад-
стаўнікоў Ганна Канапацкая 
ўчора, у дзень 101-й гадавіны 
абвяшчэння БНР, заявіла, што 
«зноў востра паўстае пытан-
не захавання незалежнасці 
і суверэнітэту Беларусі, ва 
ўмовах нечакана рэзкага фар-
сіравання інтэграцыйных пра-
цэсаў у рамках няскончанага 
20-гадовага праекта Саюзнай 
дзяржавы, што прымушае 
задумацца, а ці патрэбны нам 
такі праект», які «за 20 гадоў 
так і застаўся мёртванаро-
джаным дзіцем».

«Першапачаткова яго ў сваіх 
палітычных мэтах выкарыстаў 
прэзідэнт Беларусі, – сцвяр-
джае Канапацкая. –  Затым аб 
Саюзнай дзяржаве ўспаміналі 
хіба што 2 красавіка, і тое даволі 
вузкае кола людзей. Праект існа-
ваў толькі на паперы і ў частцы 
створаных фармальных орга-
наў. І вось сёння ў палітычных 
мэтах яго пачалі выкарыстоўва-

ць расійскія палітыкі, прычым 
фактычна з пагрозамі эканаміч-
нага ціску на нашу краіну.

Брацкім народам Беларусі 
і Расіі Саюзная дзяржава як 
палітычны праект не патрэбна. 
А для эканамічнай інтэграцыі 
з Расіяй, у падтрымку якой на 
першым беларускім рэферэн-
думе выказалася больш за 83% 
грамадзян нашай краіны, і існуе 
ЕАЭС.

Магчыма, прыйшоў час 
паставіць кропку ў гісторыі 
з Саюзнай дзяржавай, каб 
назаўсёды спыніць у тым ліку 
шэраг скандалаў і ўзаемных 
папрокаў па пытаннях інтэгра-
цыі паміж кіраўніцтвам Беларусі 
і Расіі, якія зноў пачалі пуб-
лічна гучаць з канца мінулага 
года. Зрабіць гэта можна толькі 
праз рэферэндум, які могуць 
ініцыяваць або 450.000 белару-
саў, або Нацыянальны сход, або 
прэзідэнт». 

Ігар ЗАЛЕСКІ.

Памёр перакладчык 
Валерый Стралко

На 81-м годзе жыцця не стала 
перакладчыка Валерыя Стралко. 
Ён вядомы шматлікімі перакладамі 
беларускай класікі на ўкраінскую 
мову і наадварот. Сярод перакладзе-
ных ім аўтараў – Максім Багдановіч, 
Янка Купала, Якуб Колас, Васіль 
Быкаў, Уладзімір Караткевіч, Тарас 
Шаўчэнка, Леся Украінка, Іван 
Франко. Дзякуючы В.Стралко 
ўкраінскі чытач змог пазнаёміцца 
са знакамітай беларускай паэмай 
«Тарас на Парнасе», а найбольш 
прыкметная яго праца – паэтычная 
анталогія «Трыяда славянскай паэзіі» 
(Кіеў, 2008). За сваю падзвіжніцкую 
дзейнасць па культурным 
збліжэнні народаў перакладчык 
быў уганараваны ўкраінскімі 
літаратурнымі прэміямі імя Івана 
Франко і Рыгора Скаварады.

Антон ЗАГОРСКІ.

Плюс 900 грузавікоў…
Да пачатку правядзення ў 

Беларусі II Еўрапейскіх гульняў 
плануецца поўнасцю завяршыць 
рэканструкцыю аднаго з найбуй-
нейшых пунктаў пропуску на бела-
руска-польскай мяжы – «Брузгі».

У цяперашні час, нагадваюць 
у Мытным камітэце, прапуск-
ная здольнасць пункта пропуску 
«Брузгі» складае 5 тысяч аўто. Пасля 
мадэрнізацыі яна павялічыцца 
яшчэ на 900 грузавых аўтамабіляў у 
суткі. Адно з асноўных змяненняў 
– павелічэнне колькасці палос для 
руху як на выезд з краіны, так і на 
ўезд, а ўстаноўка сучаснага абсталя-
вання дазволіць значна скараціць час 
знаходжання аўтамабіляў у пункце 
пропуску і адпаведна павялічыць яго 
прапускную здольнасць па грузавым 
кірунку больш чым у два разы.

Дарэчы, дадзеная рэканструк-
цыя – справа не танная, аб’ём 
фінансавання складае больш за 
4 млн долараў за кошт сродкаў 
пазыкі Міжнароднага банка 
рэканструкцыі і развіцця.
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УСМЕШКА МАСТАКА

КАЛОНКА  
АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

На латарэі  
няма надзеі
Паводле інфармацыі Міністэрства 
фінансаў, апошнім часам у нека-
лькі разоў зменшылася колькасць 
прададзеных латарэй. Адпаведна 
і прызы сталі значна больш 
сціплымі. Заснавальнікам прад-
прыемства «Беларускія латарэі» 
з’яўляецца Упраўленне справамі 
прэзідэнта.

Найперш адзначыць варта, што
З дзіцячых дзён, яшчэ са школы,
Гуляў Мікола ў «Спортлато».
А грошы скуль былі ў Міколы?
Даход у хлопца быў такі:
Калі як след ішла вучоба,
Узнагароджвалі бацькі.
А ён жа не дурны, як чобат!
Нямала ён прайшоў дарог,
Гады ляцелі, быццам знічкі,
Аднак пазбавіцца не мог
Мікола ад сваёй прывычкі.
Ці многа грошай, ці няшмат,
Здаровы ён або хварэе,
Але з авансаў і з  зарплат
Купляў Мікола латарэі.
Яшчэ ў нядаўнія гады
Праверыць шансы ўсе любілі,
І на кану былі тады
Кватэры і аўтамабілі.
Ну а Міколу ў той гульні
Чамусь не шанцавала змалку.
Не выйграваў бядак ані –
Ні прас, ні сокавыціскалку.
Але нязменна марыў ён,
Купіўшы зноўку латарэю:
«Нарэшце выйграю мільён
І, як буржуй, разбагацею!»
Казаў яму Пятро, сусед:
– Дурны ты, братка! Ад дзяржавы
І праз дзясяткі зім і лет
Не дачакаешся халявы!
Калі рублі ў Пятра былі,
Не латарэі ён, а піва
Купляў за гэтыя рублі
І пачуваў сябе шчасліва.
Парой Пятро на «півапой»,
Як надыходзіла субота,
Міколу запрашаў з сабой,
Ды той адказваў:
– Неахвота!
Мне ёсць куды спусціць рублі.
На выйгрыш не губляў надзеі.
…Прыйшоў чарговы дзень, калі
Праверыць трэба латарэі.
На вуліцы ў той позні час,
Бадай, чуваць ягоны кліч быў:
З таблічнымі на гэты раз
Сышліся ў латарэі лічбы!
Спярша здалося: гэта сон.
Таму працёр рукою вочы.
Ды выйшла так, што выйграў ён
Не легкавік, а… фен жаночы.
Вачыма лыпаў, як бязмен.
А ці не мог ён памыліцца?
Зірнуў яшчэ раз. Праўда, фен.
І паляцела ў кош табліца!
Бо выйгрыш гэткі – здзек нібы
Ці ўдар па галаве паленам.
Пятро, як і мужык любы,
На смех падыме з гэтым фенам.
Перавярнулася нутро,
І злосць Міколу ахапіла.
– Ды хай бы я, як той Пятро,
Свае рублі спускаў на піва!
         * * *
Калі сябры ў піўбар пайшлі,
Пацёгся ён за імі следам.
Рашыў: каб выйграць тры рублі,
Лепш у «ачко» згуляць з суседам.

Прыемна ўспомніць 
У храм нарэшце маладзіца
Праз два гады пайшла на споведзь:
Грахоў паспела накапіцца
Так многа,
Што прыемна ўспомніць…

Басанож і ў ботах
Мусіць, праўду кажуць нам усё ж, 
Што хадзіць карысна басанож:
Як прачнуся ў ботах нечакана,
Галава баліць, нібыта рана…

Словамі не выказаць 
– Выказаць пачуцці немагчыма
Да цябе мне словамі, –
Жанчына
Мовіла з ухмылкаю зацятай. –
Толькі арматурай ці лапатай…

Надзейная 
«бронекамізэлька»
Пяць разоў са свайго пісталета
У даішніка стрэліў бандыт.
Падалося: трагедыя гэта,
І даішнік адыдзе ў нябыт…
Ды калегі яго – не ў трывозе,
Не адчулі жалобу і жах:
Ён паўдня ўжо стаяў на дарозе,
І ўсе кулі застралі ў грашах…

Вясковае вяселле 
Ажно абрыдла маладым –
Вяселле пяты дзень гуло.
Перапіліся госці ў дым,
І стала біцца ўсё сяло.
Камусьці хтосьці даў пад дых,
Камусьці хтосьці выбіў зуб…
Не распазналі б маладых,
Каб не пасведчанне пра шлюб.

Колькі лет, колькі зім! 
Ён быў пакрыўджаны зусім,
Крычаў – паранены ўсё роўна:
– О, колькі лет і колькі зім!
А абяцалі год умоўна…

НЕЛЬГА МАЎЧАЦЬ!

«Народная Воля» в Facebook www.facebook.com/nv.online.info, в Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo

Вандалам – не месца  
на нашай зямлі!

Некалькі дзён таму 
з’явілася інфармацыя, 
што вандалы ў чарго-
вы раз апаганілі памяць 
тых, хто з далёкіх 1930-х 
гадоў ляжыць пад соснамі 
ў Курапатах. На помніках 
з’явіліся «зоркі Давіда» і 
антысемісцкія надпісы.

Пагадзіцеся, гэта не 
проста дзікунскі ўчынак, 
гэта выклік усяму дэма-
кратычнаму грамадству, 
уладам. Падобнае вар’яцтва 
паўтараецца даволі часта. 
Значыць, за вандалізмам у 
Курапатах стаяць не адзі-
ночныя хуліганы, не нейкія 
там бязмозглыя падлеткі, 
якім такім чынам хоча-
цца паказаць сваё «герой-
ства», а, я ўпэўнены, за 
ўсёй гэтай пачварнасцю 
праглядаюцца пэўныя 
бальшавіцка-фашысцкія 
структуры. Магчыма, іх 
дзеянні накіроўваюцца з-за 
мяжы, з суседняй усход-
няй краіны. Вандалізм 
чыніцца не толькі дзеля 
таго, каб апраўдаць сталін-
скія рэпрэсіі, той крывавы 
рэжым, які загубіў мільёны 
чалавечых жыццяў, але і з 
той мэтай, каб убіць клін 
у сённяшняе грамадства, 
пасеяць нянавісць, варо-
жасць прадстаўнікоў адной 
нацыі да прадстаўнікоў 

другой. У рэшце рэшт, каб 
дэстабілізаваць сітуацыю 
ў краіне і, выкарыстаўшы 
момант, зрабіць сваю чор-
ную справу, накінуўшы на 
шыю беларускага народа 
імперскае ярмо.

Кіраўнікі праваахоўных 
органаў выхваляюцца 
тым, што іх падначале-
ныя выкрываюць тысячы 
розных злачынстваў. Дык 
скажыце, чаму яны не 

могуць спыніць вандалізм у 
Курапатах? Пры цяпераш-
ніх тэхнічных магчымасцях 
злавіць аднаго-двух ці гру-
пу хуліганствуючых малой-
чыкаў не ўяўляе вялікай 
складанасці. Тым больш 
калі не раз агучвалася, 
што мемарыяльнае месца 
ахоўваецца службамі пра-
вапарадку. Мяркую, што 
грамадскасці пускаецца 
пыл у вочы. Улады хуце-
нька знайшлі б вандала, які 
намаляваў нешта на помні-
ку «правадыру сусветнага 
пралетарыяту» на плошчы 
Незалежнасці альбо на 
бюсце «жалезнага Фелікса», 
што ў скверы насупраць 
КДБ, а тут, бачыце, ужо 
колькі гадоў ніхто і не 

думае спыняць адурмане-
ных злачынцаў.

Курапаты – не прос-
та памяць пра тых, хто 
быў генафондам нацыі 
і каго знішчыў бальша-
віцка-фашысцкі рэжым. 
Курапаты – гэта гарачы 
боль, крывавая рана, якія 
і праз пяцьдзясят, і праз 
сто гадоў будуць нагадва-
ць беларусам пра жудасныя 
рэпрэсіі, якія чыніліся 
ворагамі на нашай зямлі. 
Курапаты – наша вялікая 
сённяшняя адказнасць за 
тое, каб мы, амаль дзеся-
цімільённы народ, жылі 
ў свабоднай, вольнай, 
суверэннай краіне.

Спыніць жудасны 
вандалізм у Курапатах 
– гэтага патрабуе ад пра-
ваахоўных органаў уся 
свядомая Беларусь. І я пер-
санальна звяртаюся да 
міністра ўнутраных спраў 
Ігара Шуневіча, старшыні 
Камітэта дзяржаўнай бяс-
пекі Валерыя Вакульчыка: 
задзейнічайце, калі ласка, 
усе сілы і як мага хутчэй 
адшукайце тых, хто апа-
ганіў мемарыяльныя знакі ў 
святым месцы, пакажыце іх 
бандыцкія твары і пакарай-
це па ўсёй суровасці законаў.

Генадзь ГАЎРЫЛКІН, 
беларус.

Знайшлі самагонны завод у лесе

Вернуться к поставленной цели – 
созданию нейтрального государства

Ай да рыбка! Золотая…

Даже гроб с покойником  
нельзя спустить

Рэцэпты  
ад Гігіна 

непрымальныя

ДЫСКУСІЯ

Сёння лёс нашай краіны, 
як ніколі, хвалюе шырокае 
беларускае грамадства. Гэтай 
тэме прысвяціў свой артыкул 
«Слезть с иглы» Аляксандр 
Фядута. З ім уступіў у 
палеміку Вадзім Гігін, надру-
каваўшы водгук пад назвай 
«Простых рецептов не быва-
ет». Свае разважанні выклаў 
Сяргей Борыс у матэрыяле 
«А нужен ли нам Союз?».

Калі А.Фядута і 
С.Борыс асуджаюць дамову 
А.Лукашэнкі з Б.Ельцыным 
аб так званай інтэграцыі і 
саюзнай дзяржаве і бачаць 
у ёй рэальную пагрозу неза-
лежнасці Беларусі, то В.Гігін 
той даўнейшы дагавор ухва-
ляе, лічыць яго мэтазгод-
ным. Больш за тое, ён нама-
гаецца давесці, што такая 
дамова з’яўляецца лагічным 
працягам шматвекавога 
імкнення ўсходнеславян-
скіх народаў да яднання. 
Першымі збіральнікамі 
славянскіх земляў, даклад-
ней земляў старажыт-
най Русі, паводле Гігіна, 
былі – хто б вы думалі? – 
Аляксандр Неўскі і першы 
князь Масковіі Даніла. І як 
таму А.Неўскаму ўдавала-
ся адначасова збіраць зем-
лі і даніну Залатой ардзе? 
В.Гігін нават даводзіць, што 
нібыта і канцлер ВКЛ Леў 
Сапега меў намер дапама-
гаць маскоўскім баярам 
збіраць славянскія землі. А 
пазней і дзеячы беларускага 
нацыянальнага адраджэн-
ня быццам таксама толькі і 
думалі, што пра аб’яднанне 
з Расіяй. З дзіўных і загад-
кавых пазіцый трактуе 
гісторыю В.Гігін.

На самай справе збіран-
не тых зямель было даволі 
трагічным. Рускі гісторык 
Ключэўскі падлічыў, што 
за сваю амаль стогадовую 
гісторыю (1492–1582) на 
вайну Расіі з ВКЛ пры-

падае аж 40 гадоў. Ужо  
адсюль можна меркаваць аб 
стаўленні нашых продкаў да 
яднання з заваёўнікамі.

Павучальным для нас 
застаецца «воссоединение» з 
Расіяй у 1792–1795 гадах. З 
указа Кацярыны II нагляд-
на бачна, як імперыя ста-
вілася да «воссоединенного» 
народа: «Великое Княжество 
Литовское впредь имено-
вать только Белой Русью, а 
народ ее – белорусами, чем на 
века привяжем ее к России. 
Замирить Литву (г.зн. ВКЛ, 
Беларусь. – Аўт.) военной 
силой невозможно. Эту мис-
сию мы возложим на русского 
чиновника, русского учите-
ля, русского попа. Именно 
они отнимут у белорусов не 
только их язык, но и саму 
память про самих себя».

А В.Гігін суцяшае бела-
русаў, што мы ў адзінай 
Саюзнай дзяржаве з Расіяй 
будзем мець «равноправие 
политическое и экономи-
ческое сотрудничество», 
атрымаем «и сохраним сво-
боду внешнеполитического 
маневра». Усё гэта, на мой 
погляд, марныя ілюзіі.

Нельга не пагадзіцца 
з А.Фядутам і С.Борысам, 
якія прапануюць як мага 
хутчэй скасаваць дамо-
ву з Расіяй аб утварэнні 
Саюзнай дзяржавы.

Беларусі неабходна пасля- 
доўна прытрымлівацца ней-
тралітэту, наладжваючы  
ўзаемавыгадныя і раўнапраў- 
ныя адносіны з усімі краіна-
мі. Само геаграфічнае стано- 
вішча Беларусі спрыяе гэтаму.

А пачынаць трэба з 
выбудовы раўнапраўных, 
узаемавыгадных і дружа-
любных адносін з нашымі 
суседзямі і найперш з 
Расіяй, як гэта зрабіла ў 
свой час Фінляндыя.

Іван ЗДАНОВІЧ.
г.Пружаны.

НУ И НУ!

МНЕНИЕ

Через четверть столетия после 
обретения независимости перед 
Беларусью вновь встал вопрос: куда 
и с кем идти? Это, я считаю, случи-
лось вследствие отступления от кур-
са, закрепленного в Основном законе 
Республики Беларусь от 1994 года.

Статья 1 Конституции Республи-
ки Беларусь гласит: Республика 
Беларусь – УНИТАРНОЕ демокра-
тическое социальное государство.

В статье 18 сказано: Республика 
Беларусь ставит целью сделать свою 
территорию безъядерной зоной, а 
государство – НЕЙТРАЛЬНЫМ.

Страна, находящаяся в центре 
Европы, по сути должна быть рав-
ноудаленной по отношению к сво-
им соседям. А как у нас?

Провозгласив многовектор-
ность своей политики, Беларусь тем 
не менее объявляет своим страте-
гическим партнером Российскую 
Федерацию, пытаясь построить с 
ней Союзное государство. Но необ-
ходимо напомнить, что между РФ 
и Японией до настоящего времени 
нет мирного договора из-за спора о 
принадлежности Южно-Курильских 
островов. Последние были захвачены 

Советской Армией в 1945 году после 
объявления Японией своей капиту-
ляции. В последние годы подверглись 
агрессии со стороны России Грузия и 
Украина с потерей части своих тер-
риторий. Возникает вопрос: нужен 
ли Беларуси такой стратегический 
союзник?

Историк В.Гигин, приверженец 
тесной интеграции и Союзного госу-
дарства, приводит в «Народной Воле» 
за 1 марта с.г. исторический эпизод 
женитьбы Александра Невского на 
полоцкой княжне, опуская при этом 
многовековую агрессию Московского 
государства против ВКЛ, закончив-
шуюся присоединением части тер-
ритории княжества к Российской 
империи. Он не упоминает, что после 
распада Российской империи в 1917 
году молодое государство (БНР), воз-
никшее на территории так называ-
емого Северо-Западного края, было 
задушено руками, протянутыми с 
Востока.

Руководство нашей страны при 
строительстве Союзного государства 
все еще продолжает надеяться на 
равные условия с РФ. Однако на про-
тяжении всего этого периода посто-

янно сохраняется давление на РБ с 
российской стороны («молочные», 
«сахарные» и другие войны). Как 
видим, равных условий не было, нет 
и быть не может с таким союзником. 
Пора отказаться от совковых штам-
пов и мифов, «белорус – это тот же 
русский, только со знаком качества», 
«старший брат», «славянское брат-
ство», «дешевые энергоресурсы»…

Доцент В.Гигин в сложившейся 
ситуации предлагает вновь опре-
делиться (а чем занимались 25 лет 
белорусские власти?) на основе рав-
ноправного экономического и поли-
тического сотрудничества, доступа 
к дешевым энергоресурсам, сохра-
няя свободу внешнеполитического 
маневра. Однако это уже пройден-
ный этап, следуя которому Беларусь 
может подойти к точке невозврата. 
Надо признать, что изначальный 
мотив создания Союзного государ-
ства (призрак власти) давно канул 
в Лету. А поэтому следует вернуть-
ся к осуществлению цели, постав-
ленной в Основном законе, – соз-
данию нейтрального государства. 
Нейтралитет – это не изоляция, а 
взаимовыгодные торгово-экономи-

ческие и культурные связи со все-
ми потенциальными партнерами. 
В таком случае вся политика ней-
трального государства будет подчи-
нена интересам своего народа, и идея 
нейтралитета может стать нацио-
нальной идеей Республики Беларусь. 
Положительным и достаточно убеди-
тельным примером нейтралитета для 
нас служит Финляндия, освободив-
шаяся от имперского влияния в 1918 
году и защитившая себя от агрессора 
в 1940 году. Первоочередными шага-
ми в достижении поставленной цели 
(нейтралитет государства) необходи-
мо считать прекращение бесплодно-
го строительства союза Беларуси и 
РФ, выход из военных соглашений, 
ликвидацию на территории РБ рос-
сийских военных баз.

Нейтралитет Республики 
Беларусь должен быть закреплен 
юридическими международными 
нормами в ООН. Восстановление 
границ по всему периметру терри-
тории РБ позволит поставить заслон 
нарастающему наркотрафику из РФ.
Григорий Иванович ЗАКРЕВСКИЙ, 

дитя войны, ветеран труда.
Минск.

О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ

Уважаемая редакция!
Хочу поделиться своими 

переживаниями и обеспокоен-
ностью не только за свою жизнь, 
но и за жизнь всех жильцов 
нашего дома.

А сейчас небольшой экскурс в 
историю вопроса.

Наш одноподъездный 12-этаж-
ный дом по улице Волгоградской 
был сдан в эксплуатацию в 1988 
году. Планировка его своеобраз-
ная. Путями эвакуации являются 
переходные балконы на каждом 
этаже с выходом на глухую изо-
лированную лестницу. Сразу хочу 
заметить, что балконы и лестни-
ца шириной всего около метра. В 
доме предусмотрены два лифта: 
пассажирский и грузопассажир-
ский, в народе прозванный «гро-
бовик». Однако вместо грузопас-
сажирского был установлен пас-
сажирский грузоподъемностью 
500 килограммов. Шахта для него 
– соответствующих размеров. И 
теперь у нас проблемы с транс-
портировкой мебели, из-за узких 
балконов и лестницы практиче-
ски невозможно спустить гроб с 
покойником. Ритуальные службы 

не хотят оказывать услуги в этом 
плане.

Мы, жильцы дома, узнав о 
предстоящей замене лифтов, 
отслуживших срок эксплуатации, 
на протяжении всего прошлого 
года вели переписку с организа-
цией ЖРЭУ, которая курировала 
этот вопрос, – просили установить 
грузопассажирский лифт вместо 
того, который когда-то был смон-
тирован.

Первоначальные ответы были 
ни о чем, просто носили характер 
отписки. В одном из них было 
сказано, что размер шахты слиш-
ком мал для установки грузопас-
сажирского лифта. В ответном 
письме я уточнил, что размеры 
шахты соответствуют нормам. 
Тогда чиновники ЖРЭУ сосла-
лись на то, что железобетонная 
плита перекрытия якобы брако-
ванная и не выдержит нагрузки. 
В таком случае возникает вопрос: 
как могли установить бракован-
ную плиту, принимая во внима-
ние, что лифт, тем более рабо-
тающий в стесненных условиях, 
считается особо опасным меха-
низмом? Думаю, такой инфор-

мацией кое-кто должен был бы 
заинтересоваться еще на стадии 
строительства и при замене лиф-
тов.

Как мне кажется, скорее всего, 
ЖРЭУ выбрало вариант с мень-
шими затратами финансов, ведь 
цена грузопассажирского лифта 
выше, чем малого пассажирского. 
Вот и придумали про бракован-
ную плиту, малые размеры шахты. 
Подтверждением догадки об эконо-
мии финансов является тот факт, 
что после монтажа первого лифта 
три недели на объекте никто не 
работал. Как потом объяснили мон-
тажники, перерыв был по причине 
отсутствия финансирования.

Вот как реагируют чиновники 
на обращения граждан.

В заключение хочется сказать, 
что установка бракованной плиты 
требует серьезного разбирательства 
во избежание несчастных случаев, 
тем более с летальным исходом. 
Монтаж и установка второго лиф-
та, меньшего по вместимости, это 
вообще не выход из положения.

Дмитрий Николаевич 
ОЛЬХОВИК.

Брест.

Здравствуй, «Народная 
Воля»!

Решила написать о страшно 
высоких ценах в наших магази-
нах. Мне 70 лет, заболели у меня 
суставы. Врачи посоветовали 
для поддержания здоровья упо-
треблять продукты моря, осо-
бенно кальмары. В воскресенье 
стою в очереди в кассу №34 
(магазин «Момо» на станции 
метро «Могилевская») и вижу 
на стенде маленькие пакетики 
с рыбкой. И среди них «Кольца 
кальмара» солено-сушеные по 

цене 1 рубль 80 копеек за 18 
граммов. Кальмаров в паке-
тике кот наплакал. Жменька. 
Несложно подсчитать, что 
100 граммов стоят 10 рублей, 
а килограмм таких кальмаров 
– 100 рублей. Я просто обал-
дела от такой цены! Вот это 
бизнес! И все прозрачно, име-
ется даже адрес изготовителя: 
ООО «Треваллитрейд», 223025 
Республика Беларусь, Минская 
область, Минский район, 
д.Новое Поле.

Анна ЗАЙЦЕВА.

У ходзе правядзення рэйдавых 
мерапрыемстваў супрацоўнікі міліцыі 
Пружанскага РАУС, АМАП УУС і УІМ 
Свіслацкага РАУС у лясным масіве паблізу вёскі 
Гурчыны Свіслацкага раёна Гродзенскай вобласці 
знайшлі міні-завод па вытворчасці самагону.

Як адзначыў начальнік аддзела аховы пра-
вапарадку і прафілактыкі Пружанскага РАУС 
падпалкоўнік міліцыі Павел Сандрыгайла, пад-
час агляду супрацоўнікамі міліцыі выяўлена і 
знішчана 3660 літраў самагоннай брагі. Міні-
завод канфіскаваны.
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РЯДОМ С КОМПЕТЕНТНЫМ СОБЕСЕДНИКОМНОВОСТИ ГЕРМАНИИ ПУЛЬС

«Немцы вновь хотят 
 жить в «жировом поясе» Украинский путь: 

к свету!
О том, как, преодолевая огромнейшие трудности, наши южные соседи пробиваются к 

цивилизованной жизни, не так давно на страницах «Народной Воли» рассказывал 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Украины в Беларуси Игорь Кизима.

Поскольку к Киеву в эти дни приковано внимание, можно сказать, всего европейского 
сообщества (в связи с приближением президентских выборов), то мы решили 
продолжить исследовать украинскую тему. Полагаем, для многочисленных читателей 
представит немалый интерес беседа журналиста «Народной Воли» с председателем 
комиссии по экономической политике и реформам Верховного Совета Беларуси 13-го 
созыва Василием Михайловичем ШЛЫНДИКОВЫМ.

– Василий Михайлович, вы, как 
нам известно, внимательно следи-
те за событиями, происходящими в 
Украине. Изменилась ли страна за 
неполные пять лет президентства 
Петра Алексеевича Порошенко?

– Если не возражаете, я напомню, 
какую Украину в апреле 2014 года полу-
чил Порошенко. Аннексирован Крым, 
в Донецкой и Луганской областях идут 
бои между добровольческими бата-
льонами и поддерживаемыми Россией 
сепаратистами. Гривна обвалилась на 
40 процентов по сравнению с декабрем 
2013 года, казна пуста, золотовалют-
ные резервы на конец апреля 2014 года 
сократились более чем на треть по срав-
нению с декабрем предыдущего года (на 
31 декабря 2013 года госдолг составлял 
73,078 миллиарда долларов США, вало-
вой внешний долг – более 142 милли-
ардов долларов). Правоохранительные 
органы вместо охраны государства и 
закона обслуживали и охраняли власт-
ную верхушку, использовали свои пол-
номочия для личной наживы; армии, по 
существу, не было. Казнокрадство стало 
системой с узаконенными схемами обо-
гащения правящей верхушки.

Все государственные органы, можно 
сказать, были превращены в частные 
коммерческие структуры. По сути, сто-
ял вопрос о потере государственности 
и распаде страны.

Надо отметить, что падение гривны, 
а значит, и жизненного уровня, было 
предопределено политикой правитель-
ства Николая Азарова, который сбежал 
в Москву и возглавил там так назы-
ваемый Комитет спасения Украины. 
Неслучайно бывший президент 
Янукович ради обещанных 16 милли-
ардов долларов российского кредита 
отказался от подписания соглашения 
с Евросоюзом, что привело к Майдану. 
За четверть века украинские власти не 
позаботились об установке счетчиков 
на газ и тепло не только в квартирах, 
но даже в домах. Дороги превратились 
в направления. Распродали за бесце-
нок, а по существу разворовали, огром-
ные запасы вооружения. Национальное 
богатство отдали в руки нескольких 
кланов. И неслучайно народ на Майдане 
сказал: «Хватит!» На поверхность этих 
горе-руководителей вынесли не знания 
и квалификация, а кланы с карманны-
ми партиями для одной цели – совмест-
ного обогащения.

– На ваш взгляд, что же измени-
лось в Украине за последние пять лет?

– Украина изменилась за последние 
пять лет больше, чем за два преды-
дущих десятилетия. Но большинство 
украинцев не осознает этого. Потому 
что их постоянно зомбируют подкон-
трольные представителям старой кор-
румпированной элиты телеканалы, 
печатные СМИ, прикормленные полит-
технологи. На мой же взгляд, произош-
ли кардинальные изменения, которые 
позволят Украине с каждым годом все 
более и более успешно развиваться, 
если, конечно, будет продолжен взятый 
страной курс.

Украина воссоздала боеспособную 
профессиональную армию, смогла оста-
новить российскую агрессию, восстано-
вила военно-промышленный комплекс. 
В армии широко внедряются стандарты 
НАТО. Войска оснащаются современ-
ным оружием, в том числе и западным. 
Сегодня доверие населения к армии 
очень высокое. Страна готова и имеет 
возможность противостоять агрессору.

Очень многое сделано по инте-
грации с Евросоюзом, подписано 
Соглашение об ассоциации между 
Украиной и ЕС, адаптировано законо-
дательство во многих сферах, вводятся 
европейские стандарты в промышлен-
ности. За последние три года экспорт 

в Евросоюз вырос на 55 процентов и 
сегодня составляет 42 процента от всех 
продаж. Подписано соглашение о без-
визовом режиме с Евросоюзом: с укра-
инским паспортом без виз теперь мож-
но ездить в 129 стран мира.

Украина избавилась от российского 
газового шантажа. Более двух лет не 
покупает газ в России. Ввела цены на 
газ, близкие к рыночным (с 2013 года 
цены на газ увеличились в 1,9 раза в 
долларовом исчислении). Для малообе-
спеченных слоев населения определе-
ны субсидии, с марта текущего года 
они выдаются наличными деньгами. 
Законодательно вводится рынок газа, 
электроэнергии. Растут инвестиции в 
альтернативные источники энергии.

Многое делается в сфере энерго-
эффективности: повсеместно уста-
навливаются счетчики на газ, тепло. 
Государство по возможности оказыва-
ет поддержку населению в утеплении 
их домов, внедрению энергосберегаю-
щих технологий. С 2019 года в Украине 
начал работать Государственный фонд 
энергоэффективности, который станет 
инструментом реализации проектов 
энергомодернизации страны.

Вся эта работа позволила эконо-
мить бюджету миллиарды долларов, газ 
перестал быть источником коррупции 
и обогащения верхушки страны.

Оздоровлена банковская система. 
С рынка выведено около 100 мелких 
банков, национализирован и докапи-
тализирован крупнейший в Украине 
«Приватбанк», принадлежащий оли-
гарху Коломойскому и доведенный до 
банкротства. Гривна относительно ста-
бильна уже несколько лет. Благодаря 
этому все больше возможностей для 
свободного развития получает бизнес. 
Украина в рейтинге Doing Business под-
нялась до 71-го места по сравнению со 
137-м в 2013 году.

Неслучайно в прошлом году 
Украина собрала наибольший урожай 
за всю историю независимости. Три 
года подряд растет ВВП: в 2016 году 
– на 2,4 процента, в 2017-м – на 2,5, в 
2018-м – на 3,4 процента (в Беларуси 
соответственно 2,6, 2,4, 3 процента; 
в России последние три года вообще 
стагнация экономики). Рост украин-
ской экономики происходит во время 
войны, когда свыше 5 процентов ВВП 
тратится на безопасность страны, из-за 
оккупации территории потеряно 22 
процента промышленного потенциала, 
сотни тысяч здоровых мужиков взяли в 
руки оружие для защиты своей страны 
и не работают в народном хозяйстве. 
Украина приняла более 1,5 миллиона 
беженцев с оккупированных террито-
рий. Для нее закрыт не только россий-
ский рынок, но и транзит через Россию 
украинских товаров.

Были сделаны важные шаги для 
уменьшения коррупции. Создана анти-
коррупционная инфраструктура, кото-
рая, правда, работает пока не в полной 
мере. В ближайшее время должен зара-
ботать создаваемый антикоррупцион-
ный суд, начал работать украинский 
аналог ФБР. Все чиновники сегодня 
вынуждены раскрыть свои активы и 
доходы. Эти сведения есть в откры-
том доступе. Через созданную систему 
ProZorro проводятся публичные и госу-
дарственные закупки, что кардинально 
уменьшило возможности коррупцио-
неров. Закупки лекарств стали прово-
диться через известные международные 
организации, что, по данным украин-
ских СМИ, снизило цену лекарств поч-
ти на 40 процентов.

Каждый день в Украине кого-то аре-
стовывают за взятки и казнокрадство. 
К сожалению, взяточничество и каз-
нокрадство стало украинским нацио-
нальным хобби. Только за два послед-
них года получили приговоры более 2,7 
тысячи коррупционеров и взяточников, 
более 5 тысяч ждут вердикта суда. Но в 
тюрьме почти никто из высшего руко-
водства страны и депутатов не сидит. 
Или убегают из страны, или окружают 
себя десятками адвокатов, суды длятся 
годами, используются все механизмы 
для ухода от ответственности, создан-
ные предыдущими властями, чтобы 
обезопасить себя.

Вместе с тем красть стали значи-
тельно меньше. Меньше, чем в России. 

Неслучайно только за прошлый год 
Украина в рейтинге восприятия кор-
рупции поднялась на 10 пунктов и ста-
ла занимать 120-е место в мире, Россия 
– 135-е, Латвия – 41-е, Литва – 38-е, 
Польша – 36-е место.

Проведена реформа полиции, кото-
рая сегодня неплохо оснащена. Уровень 
доверия населения к ней значительно 
выше, чем ранее; заканчивается рефор-
ма прокуратуры, судейской системы, 
повышается уровень доверия и к этим 
институтам. Проводится реформа гос-
службы.

Осуществляется административ-
ная реформа, создаются объединенные 
территориальные общины, которые 
получили полномочия и значительные 
бюджетные ресурсы, что позволило им 
построить более 3 тысяч социальных 
объектов, благоустраивать свои села, 
города, строить дороги. В 2020 году 
предполагается завершить реформу, 
ликвидировать районные администра-
ции, а впоследствии и областные, кото-
рым уже некем будет руководить.

Начата реформа здравоохранения, 
которая встретила сопротивление ста-
рой системы, хотя крик их лоббистов 
в СМИ несколько поутих в последнее 
время. Внедрен институт семейных вра-
чей, зарплата которых резко выросла.

Строятся 517 типовых быстровоз-
водимых сельских амбулаторий, для 
которых закупается новое медицинское 
оборудование, проводятся дороги к 
медучреждениям, закупаются служеб-
ные автомобили для врачей.

Для уменьшения смертности боль-
ным гипертонией, диабетом, астмой 
бесплатно или с большой скидкой стали 
выдавать лекарства, что жизненно важ-
но для бедных слоев населения.

Проведена масштабная рабо-
та по декоммунизации страны. 
Демонтированы все памятники комму-
нистическим вождям и переименованы 
все названные в их честь улицы и горо-
да. Сегодня уже ничего не напоминает 
украинским гражданам об этих убий-
цах. Белорусы же продолжают хранить 
память о нелюдях.

Реформируется система образования. 
Украинский язык и культура переживают 
своего рода возрождение. Объем украи-
ноязычной литературы в книжных мага-
зинах достиг 78 процентов. Доля украин-
ского языка в эфире общенациональных 
телеканалов сейчас составляет 92 про-
цента. Быстро расширяется книгоизда-
ние, возрождается кинематографическая 
индустрия. Формируется украинская 
политическая нация с сильным граждан-
ским обществом (не пример ли для нас, 
белорусов?).

В воюющей Украине впервые за 
годы независимости начали массово 
строить и капитально ремонтировать 
дороги. За два года построено и отре-
монтировано более 7 тысяч километров 
дорог. С нуля введены в строй 207 заво-
дов, только в прошлом году – 83.

Золотовалютные резервы страны 
за время президентства Порошенко 
увеличились на 6,6 миллиарда долла-
ров. Валовой внешний долг сократился 
почти на 28 миллиардов долларов. Три 
года подряд растут, как я уже упоми-
нал, ВВП страны, зарплаты и пенсии. В 
декабре 2018 года по сравнению с этим 
месяцем 2017-го зарплата выросла на 
20,5 процента и составила 10.573 грив-
ны, или 380 долларов США (в апреле 
2014 года, когда Порошенко пришел к 
власти, зарплата была 309 долларов). 
Пенсии в прошлом году выросли на 11 
процентов, в марте нынешнего года они 
поднимутся еще на 20 процентов.

Европарламент признал значитель-
ный прогресс на пути евроинтеграци-
онных реформ, высоко оценил рефор-
мы в Украине.

Петр Алексеевич Порошенко, по 
Конституции страны, непосредственно 
несет ответственность за безопасность, 
внешнюю политику, государственное 
строительство. На мой взгляд, огром-
ная его заслуга в создании боеспособ-
ной армии, укреплении банковской 
системы, в проведении реформы пра-
воохранительной и административной 
систем. Он сумел добиться серьезной 
международной поддержки в борьбе с 
российским агрессором.

(Окончание на 6-й стр.)

Таковы ключевые выво-
ды сразу трех опубликован-
ных в марте исследований, 
посвященных рынку недви-
жимости Германии. Их пред-
ставили Институт немецкой 
экономики (IW) в Кёльне, 
Аналитический центр Deutsche 
Bank во Франкфурте-на-Майне 
и Postbank в Бонне.

Ученые IW сосредото-
чились на тренде, который 
начался вскоре после объ-
единения Германии в 1990 
году и наблюдался вплоть до 

2003 года, затем прервался 
на десять лет, а в 2014 году 
возобновился, и с тех пор с 
каждым годом набирает силу. 
Речь идет об оттоке корен-
ных жителей страны, точнее 
говоря – граждан ФРГ, из 
большинства крупных и семи 
крупнейших городов. Это 
«миллионники» – Берлин, 
Гамбург, Мюнхен и Кёльн, а 
также Франкфурт-на-Майне, 
Штутгарт и Дюссельдорф. 

«Немцы вновь хотят 
жить в «жировом поясе», 

– пишут эксперты инсти-
тута, используя популяр-
ное выражение, которым в 
Германии обозначают бла-
гоустроенные пригороды 
больших городов, где живут, 
нередко в домах на одну 
или две семьи, представи-
тели среднего класса. С их 
точки зрения, объясняют 
ученые, в больших городах 
слишком много народу и 
слишком дорого, поэтому 
новый девиз гласит: «Назад 
в деревню».

Безопасная вода
Германия входит в чис-

ло стран, не испытывающих 
недостатка в воде. Сейчас 
здесь используется лишь 17 
процентов от общего доступ-
ного объема питьевой воды 
– главным образом из грун-
товых и артезианских источ-
ников. 

Кубометр холодной 
воды из-под крана стоит в 
Германии в среднем два евро. 
Однако цены в разных реги-
онах отличаются. Например, 
в Нижней Саксонии – 1,2 
евро, в Берлине – 2,1 евро. 
Средний годовой счет за воду 
на квартиру с одним жиль-
цом составляет в Германии 
167 евро. В  Лос-Анджелесе 
(США) – 66 евро, в 
Кейптауне (ЮАР) – 79 евро.

Пить воду из-под крана 
в Германии можно спокой-
но. Водопроводная питьевая 
вода является здесь одним 
из наиболее строго контро-
лируемых и безопасных про-
дуктов питания. Контроль 
осуществляется на основе 
специального законодатель-

ного акта – Предписания о 
подготовке питьевой воды. 
Перед подачей в систе-
му она проходит фильтра-
цию, очистку и постоянный 
контроль. Не менее строго 
контролируются скважины, 
водохранилища и водоох-
ранные зоны. 

Компенсации на сумму  
53,6 миллиона евро

Столько в  2018 году 
немецкая железнодорожная 
компания Deutsche Bahn 
потратила на выплаты ком-
пенсации пассажирам. Всего 
за год компенсацию полу-
чили 2,7 миллиона пасса-
жиров. В среднем выходит 
около двадцати евро на каж-
дого.

Для выплаты компенса-
ции роль играет не задерж-
ка отправки, а время при-

бытия в пункт назначения 
– опоздание более чем на 
60 минут или отмена рей-
са. При задержке отправ-
ки поезда, превышающей 
60  минут, пассажир впра-
ве отказаться от поездки и 
получить обратно всю сто-
имость билета. В таком слу-
чае он сам решает, как доби-
раться до места назначения 
и отправляться ли в поездку 
вообще.

При более чем часовом 
опоздании к месту прибы-
тия пассажиру положена 
компенсация в размере 25 
процентов от стоимости 
билета. Если задержка пре-
вышает два часа – 50 про-
центов. Однако выплаты 
производятся только в тех 
случаях, когда  сумма ком-
пенсации составляет не 
менее четырех евро.

Оппозиция  
опасается 

ареста Гуайдо
Власти Венесуэлы 
обвинили лидера 

оппозиции Хуана Гуйадо 
в подготовке покушения 

на президента  
Николаса Мадуро.

 Как сообщили в Каракасе, 
прокуратура «серьезно про-
двинулась в расследовании 
этого дела».

21 марта был арестован 
ближайший помощник Гуйадо 
– Роберто Марреро. США и 
страны Группы Лимы осуди-
ли подобный шаг, а Евросоюз 
потребовал немедленно осво-
бодить политика. Однако в 
ответ в МВД Венесуэлы дали 
понять, что в ближайшее вре-
мя могут последовать новые 
аресты. А Николас Мадуро 
публично заявил, что войска 
сумели захватить главаря 
колумбийской вооруженной 
группировки, который при-
был в Венесуэлу из соседней 
страны, и что нанят он был на 
деньги оппозиции.

ЕС завершил 
подготовку  

к Brexit  
без сделки
Еврокомиссия 

завершила подготовку  
к сценарию «жесткого» 
Brexit на фоне растущей 

угрозы выхода 
Великобритании из ЕС 

без соглашения  
12 апреля. 

Об этом говорится в сооб-
щении пресс-службы.

ЕК начала работу над под-
готовкой к сценарию «жестко-
го» Brexit с декабря 2017 года. 
За это время она опублико-
вала три сообщения о готов-
ности к такому сценарию, три 
коммюнике, представила 19 
законодательных предложе-
ний. 17 предложений уже или 
одобрены Европарламентом 
или согласованы ЕП и 
Советом ЕС. Подготовка к 
одобрению остальных двух 
предложений завершается.

Генсек НАТО 
посещает 
Грузию 

Вчера после встречи  
с премьер- 

министром Грузии  
Мамукой Бахтадзе  
Йенс Столтенберг 
сказал, что Альянс 

продолжает работать 
над тем, чтобы Грузия 
стала  членом НАТО. 
«В прошлом году мы под-

черкнули решение, которое 
было принято в 2008 году, что 
Грузия станет членом НАТО. 
Вы не являетесь членом, но 
вносите большой вклад в нашу 
деятельность. Вы участвуете 
в активной программе под-
держки и активно участву-
ете в наших инициативах 
по реагированию», – сказал 
Столтенберг.

Сообщается, что ген-
сек НАТО посетит команд-
но-штабные учения 
Североатлантического альянса, 
которые проходят на терри-
тории Центра поддержки уче-
ний и военного образования 
«Крцаниси» близ Тбилиси. Они 
открылись 18 марта и продлят-
ся по 29 марта. 

Требуют 
запретить 

аборты
В столице Аргентины 

Буэнос-Айресе прошла  
массовая акция 

противников абортов. 
В марше под лозунгом «В 

защиту двух жизней» при-
няли участие тысячи акти-
вистов, требующих полного 
запрета на аборты в стране. В 
настоящее время в Аргентине 
аборты разрешены только в 
тех случаях, когда беремен-
ность угрожает здоровью или 
жизни женщины, а также в 
случаях последствий изна-
силования. В прошлом году 
Сенат страны отклонил зако-
нопроект о легализации абор-
тов, ранее одобренный ниж-
ней палатой Конгресса.

Возвращаются на родину
За семь лет средняя зарплата в Эстонии выросла на 58%,  

а страна приближается к среднему по Европейскому Союзу уровню  
доходов, сообщает delfi.ee.

У НИХ

ВВП на человека достиг 
79% от среднеевропейско-
го уже в 2017 году, и в этом 
отношении Эстония уже уве-
ренно обходит, к примеру, 
Португалию и Польшу. А в 

2018 году ВВП страны вырос 
на 3,9% – в полтора раза выше 
среднего роста по ЕС.

Из-за высокого экономиче-
ского роста в минувшем году 
в страну вернулось на шесть 

тысяч человек больше, чем 
эмигрировало. К тому же в 
Эстонии работает около 20.000 
иностранцев, многие из кото-
рых – выходцы из стран ЕС, в 
том числе из развитых стран.
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(Окончание. Начало на 5-й стр.)
Россия вынуждена жить под санкциями 

западного мира за невыполнение Минских 
договоренностей. Во время штурма города 
Дебальцево сепаратистами, поддерживаемыми 
подразделениями российской армии, 17 часов 
Порошенко выкручивали руки для подписа-
ния неприемлемого для Украины соглашения. 
В итоге именно Россия получает санкции за их 
невыполнение.

Западные демократии, как и в 30-е годы 
прошлого столетия, пытаются умиротворить 
агрессора. Ситуация очень похожа на попыт-
ки умиротворения Гитлера: аннексия Крыма, 
оккупация Донбасса, ранее – Приднестровье, 
Абхазия, Южная Осетия. Гитлер шел аналогич-
ным путем: аншлюс Австрии, захват Судетской 
области Чехословакии. А дальше – десятки 
миллионов погибших. В этих условиях требу-
ются огромные усилия дипломатии Украины 
для получения поддержки Запада. Порошенко 
с этой задачей блестяще справился.

Порошенко добился предоставления авто-
кефалии Украинской православной церкви. 
Она стала самостоятельной, закрепив этим 
уход страны от России. Думаю, только за это 
Петр Алексеевич останется в истории Украины 
как один из успешных президентов, и не 
исключено, что спустя десятилетия он будет 
канонизирован.

При этом Украине удалось сохранить 
свою демократию. Хотя все преобразования 
подвергались и подвергаются обструкции. 
Телевизионные каналы, принадлежащие кла-
нам, захватившим страну в период прези-
дентства Л.Д.Кучмы, все эти годы обвиняют 
Порошенко во всех смертных грехах, рисуют 
его виновником всех бед украинского народа. 
Казнокрады всех мастей, в том числе сбежав-
шие в Москву, рассказывают, что нужен другой 
путь развития, путь, при котором им будет 
хорошо продолжать грабить страну, пытаются 
убедить народ, что без Порошенко они и тари-
фы в разы снизят, и зарплаты увеличат, и пен-
сии поднимут. Непотопляемая Тимошенко обе-
щает за 100 дней осчастливить народ – дайте 
только власть! Хотя в компетенции президента 
не входят ни тарифы, ни зарплата, ни пенсии.

Конечно, в стране остается еще и нема-
ло нерешенных проблем. Идет война, гибнут 
люди. Реальные доходы украинцев составля-
ют сегодня 82 процента от уровня 2013 года, 
растут тарифы. За 5 лет на 5,2 миллиарда 
долларов вырос госдолг (для сравнения – в 
маленькой Беларуси без всякой войны госдолг 
вырос за это же время более чем на 7 миллиар-
дов долларов). Миллионы украинцев вынужде-
ны работать за рубежом, так как в собственной 
стране не у всех есть возможность достойно 
зарабатывать. В 2018 году эти люди перечисли-
ли в страну 11 миллиардов долларов.

По-прежнему высока учетная ставка укра-
инского Нацбанка – 18 процентов годовых, 
что сдерживает развитие бизнеса. В стране 3,5 
тысячи государственных предприятий, боль-
шинство из которых убыточно. Все они давно 
стали источником коррупции. Но приватизи-
ровать их никак не получается при всем жела-
нии властей из-за недоверия людей к государ-
ственным институтам. По этой же причине 
сбережения населения слабо инвестируются в 
экономику.

– Но Запад оказывает значительную под-
держку Украине через кредиты МВФ.

– Их поддержка – это слезы по сравнению, 
скажем, с Грецией, получившей более 240 мил-
лиардов евро кредита. За пять лет воюющая 
страна получила от МВФ кредитов всего при-
мерно на 13 миллиардов долларов США, эти 
деньги в основном пошли на погашение старых 
долгов и увеличение валютных резервов.

– Близится к завершению предвыборная 
кампания. 31 марта – голосование…

– В отличие от нас и России, чтобы стать 
кандидатом в президенты, в Украине нужно 
было внести залог в размере 2,5 миллиона 
гривен (около 90 тысяч долларов США), сдать 
декларации об имуществе и доходах и предста-
вить программу. И всё – ты кандидат.

Не понадобилось собирать 100 тысяч под-
писей. Нет возможности отсеять серьезного 
соперника из-за их «недостоверности». В отли-
чие от нас, каждый кандидат получил право 
направить своего представителя в избира-
тельные комиссии. Было зарегистрировано 44 
кандидата, но очень многие уже сняли свои 
кандидатуры. К сожалению, в большинстве 
своем претенденты на главный в стране пост 
– это «чудотворцы», люди с гипертрофирован-
ным самомнением. Некоторые из них, как мне 
кажется, даже не знают, чем должен заниматься 
президент. Я лично не понимаю такую демо-
кратию.

Обучаем человека водить автомобиль толь-
ко после того, как он принесет справку, что 
не псих и не алкоголик, потом проводим с 
ним занятия, экзаменуем и только после этого 
выдаем ему права. Обучаем врача и только 
после получения им диплома доверяем ему 
свое здоровье. А тут люди с улицы, без опы-
та государственного управления, без проверки 
хотя бы психического здоровья хотят управ-
лять страной. Что из этого получается, мы 
знаем. Последний пример – Венесуэла со своим 
Мадурой.

Неграмотным, необразованным людям 
всегда кажется, что существуют самые простые 
способы решения сложных проблем. Бывший 
водитель автобуса, а затем личный шофер Уго 

Чавеса убежден в этом. И настолько преуспел в 
продолжении политики Уго Чавеса, что народ 
миллионами рванул из страны, спасаясь от 
нищеты и голода.

– В Украине выдвинулись на пост пре-
зидента и несколько успешных в прошлом 
политиков. Кого из этих людей вы назвали 
бы?

– Кроме Порошенко, на мой взгляд, это 
бывший министр обороны А.Гриценко, лидер 
партии «Самопоміч» А.Садовой, экс-глава СБУ 
И.Смешко, экс-глава СБУ В.Наливайченко, экс-
посол в Беларуси Р.Безсмертный, экс-депутат 
Верховной Рады И.Богословская. Как мне 
кажется, эти люди понимают, что такое госу-
дарство и что нужно делать для того, чтобы 
страна стала успешной.

– Вы не назвали среди этих людей Юлию 
Тимошенко. Почему?

– Юлия Владимировна – непотопляемый 
демагог, украинский Алан Чумак. Только воду 
в банках не заряжает. А если посмотреть на 
ее предыдущую деятельность, то она суме-
ла нанести наибольший урон Украине, нахо-
дясь на посту премьер-министра (2007–2010). 
Госдолг она увеличила на 20,2 миллиарда дол-
ларов США. При ней на 8,7 миллиарда долла-
ров сократился валютный резерв. В 2009 году 
она подписала кабальный газовый контракт с 
Россией, от реализации которого, по сообще-
ниям СМИ, Украина потеряла 32 миллиар-
да долларов. Если бы Украина не выиграла 
у Газпрома арбитражный суд в Стокгольме, 
убытки дополнительно составили бы еще 94,7 
миллиарда долларов США. При ней ВВП стра-
ны не вырос, а сократился.

Вот и все результаты ее государственной 
деятельности. Я не вижу у нее каких-то здравых 
предложений по экономике. В случае избрания 
Тимошенко президентом и формирования ею 
большой фракции в Верховной Раде будет чудо, 
если Украина продолжит успешно развиваться, 
особенно если предвыборные обещания Юлии 
Владимировны будут реализованы.

– Вы ничего не сказали о лидере пред-
выборной гонки – шоумене Владимире 
Зеленском…

– Владимир Зеленский – прекрасный актер, 
успешный бизнесмен, умный парень. Но в 
образе верховного главнокомандующего я его 
совершенно не вижу. Он лжив и беспринци-
пен, как и многие украинские политики. Мне 
кажется, что понятие «Родина» для него – это 
только место, где можно зарабатывать день-
ги. Его знания о проблемах Украины, путях 
укрепления государства, о политике – вообще 
на уровне обывателя. И думаю, что в случае 
его избрания никакого прорыва у Украины не 
будет, вероятнее всего – стагнация. Но с его 
талантом можно убедить украинцев в том, что 
живут они неплохо, – ему поверят. А что еще 
нужно человеку? Вера в то, что ему хорошо 
живется в рідній Україні.

Украинский народ уже настолько не дове-
ряет своим политикам, что с удовольствием 
голосует и за бывших уголовников (что не 
запрещено украинским избирательным законо-
дательством), и за шоуменов.

– Есть ли шанс у Порошенко быть избран-
ным на второй срок?

– Трудно сказать. Это не Беларусь и не 
Россия, где все заранее знают победителя. В 
Украине этого не знает никто. Но мне кажет-
ся, что вероятность его переизбрания суще-
ствует. Хорошо ли это для страны? Хочется 
верить, что да. Но власть портит людей. Петр 
Алексеевич далеко не ангел, но и среди других 
претендентов ангелов я не заметил. Если он, 
как и обещает, приведет страну в НАТО и ЕС, 
народ скажет ему спасибо.

Украинцам повезло, что в 2014 году нашел-
ся человек, взявший на себя ответственность 
за судьбу страны, предотвративший распад 
государства, сумевший ради интересов стра-
ны объединить разношерстную публику в 
Верховной Раде. И этот человек – Порошенко. 
Оценит ли украинский народ то, что он сделал 
для страны? Скоро мы об этом узнаем…

Ну, а пока против него ведется массирован-
ная атака со стороны оппонентов и российско-
го телевидения. В прессу слили информацию, 
накопленную правоохранителями о коррупции 
в Укроборонпроме с указанием конкретных 
фамилий, в том числе и правоохранителей, 
замешанных в противоправных действиях. 
Якобы все это крышевалось заместителем 
секретаря СНБО (Совет национальной безо-
пасности и обороны) О.Гладковским, быв-
шим бизнес-партнером П.Порошенко, а Петр 
Алексеевич мог его покрывать.

Удар наносится по президенту, по всей право-
охранительной системе страны, точнее – по госу-
дарству. Но кого это останавливает, если есть 
возможность таким образом прийти к власти?

После обращения депутатов Верховной 
Рады Конституционный суд Украины отменил 
статью Уголовного кодекса о незаконном обо-
гащении, тем самым, по существу, объявив 
амнистию более чем 70 высокопоставленным 
казнокрадам, уголовные дела против которых 
были уже направлены в суд или находились в 
стадии завершения расследования. Это тоже 
не укрепляет авторитет власти, в том числе и 
Порошенко, хоть он и не имеет к этому отно-
шения. Такая вот «демократия по-украински».

Скоро мы узнаем, какой выбор сделает 
украинский народ. С ним ему жить.

Вопросы задавал Григорий КУЗЬМИЦКИЙ.

РЯДОМ С КОМПЕТЕНТНЫМ СОБЕСЕДНИКОМ

Украинский путь: 
к свету!

                        ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Лучший учитель в мире
24 марта первой новостью дня британская 

вещательная компания ВВС сообщила о том, что 
звание «Первый учитель мира» и премию Global 
Teacher Prize получил школьный учитель есте-
ственных наук (значит, химии и биологии) из 
Кении, член ордена францисканцев Питер Табичи. 
Его ученики получали награды на престижных 
олимпиадах и конференциях, включая награду 
Британского королевского химического общества. 
А сам брат Питер – поскольку он, католический 
монах, давал обет безбрачия – значительную часть 
своего жалованья отдавал на учебники и одежду 
для неимущих учеников. Школа была и остается 
его семьей.

Наши учителя – не монахи, и жертвовать 80% 
своей заработной платы ученикам в ущерб соб-
ственной семье они не могут себе позволить. Но 
я вспоминаю свою работу в школе. Я вспоминаю 
своих коллег, проводивших безумное количество 
времени в своих кабинетах, занимаясь дополни-
тельно с детьми на факультативах, в кружках, 
добиваясь от них высоких результатов. Я вспоми-
наю собственных учителей, вкладывавших в меня 
не только знания, но и душу свою. И я понимаю, 
насколько многим мы обязаны учителю.

Все обязаны. Вне зависимости от того, живем 
ли мы в столице и учимся ли в престижной шко-
ле или в районном центре, в Пуховичах, скажем, 
Щучине или Россонах. Любой учитель, стоит ему 
лишь заметить в тебе тягу к его предмету, начнет 
возиться с тобой, подпитывая тот росток, из кото-
рого со временем может вырасти твоя профессия. 
Или не профессия, а искреннее увлечение.

На минувшей неделе самым громким скан-
далом была дискуссия вокруг интервью модного 
столичного писателя Виктора Мартиновича, пре-
небрежительно отозвавшегося о школьных учите-

лях и преподавателях нестоличных университетов. 
Особенно досталось моим коллегам – препода-
вателям литературы и языка, удел которых, по 
мнению «инженера человеческих душ», – «пре-
подавать литературу в средней школе в Россонах 
или посвятить жизнь рассуждению о Пушкине и 
Баратынском в Гомельском университете транс-
порта. Быть может, ты даже будешь отливать свою 
боль, свою тоску и даже свое чувство ямба и хорея 
в стишки, которые выжмут слезу из методисток, 
лекторок и прочих девушек нелегкой судьбы и 
незавидного семейного положения». И хотя оче-
видно, что Виктор Валерьевич вовсе не собирался 
оскорблять педагогов, но погоня за хлесткой фра-
зой сыграла с автором злую шутку.

Зная Виктора Мартиновича уже достаточ-
но долго, я могу с уверенностью сказать: своим 
школьным учителям он тоже должен быть бла-
годарен. Да, писательству в школе не научат – 
тут он прав. Но ведь перед школьным учителем 
стоит совершенно другая задача. Учитель дол-
жен заложить в своем ученике желание познавать 
мир, причем делать это творчески. А для этого в 
нем самом жажда познания должна существовать 
постоянно.

В этом – проблема. Остается ли у учителя, 
особенно у молодого, возможность самосовер-
шенствоваться в собственной профессии. Много 
ненужной, дополнительной нагрузки возложено 
на него. Приходится заполнять сотни бумаг, так 
что даже на дополнительное чтение время далеко 
не всегда остается.

А ведь еще есть и родная власть, которой каж-
дый год нужно что-нибудь изменить – то програм-
му, то учебники, то время начала занятий в школе.

Да и белорусское общество, скажем честно, 
к учителям – особенно тем, что сидят в изби-

рательных комиссиях, – далеко не благоволит. 
Немногим удается избежать постыдной повин-
ности участия в нарушениях избирательного 
законодательства. Даже если лично не наруша-
ют – не протестуют, не возражают. Учителю 
потерять работу в малом городе или тем более 
агрогородке за «политическую неблагонадеж-
ность» – это как получить «волчий билет». Куда 
пойдешь, если в двух или трех имеющихся в 
твоем городе школах администрация знает: на 
этого «положиться» нельзя, он «неправильно» 
думает – а вдруг что-нибудь до вышестоящего 
начальства дойдет?

Хорошо францисканскому монаху брату 
Питеру Табичи из далекой Кении. С фотографии 
на сайте ВВС смотрит на меня умный, еще моло-
дой – и совершенно свободный в своем выборе 
африканский учитель. Сейчас ему дали своего рода 
«учительского Нобеля», учрежденного индийским 
бизнесменом Санни Варки. Миллион долларов. 
Голосовало жюри в составе 150 человек, выбирая 
самого достойного кандидата из десятков тысяч.

Я не знаю, были ли среди заявленных кандида-
тов и наши, белорусские, учителя. Но они нужда-
ются в такой поддержке. Не финансовой даже – в 
поддержке уважением. Профессия перестает быть 
модной. Специалисты по IT-технологиям, выбив-
шиеся, что называется, в люди, в большинстве 
своем относятся к школьным наставникам как к 
неудачникам: мол, если вы такие умные, то почему 
не такие богатые, как мы? Или, по мнению некото-
рых писателей, почему не такие знаменитые?

А я вспоминаю своих учителей, которые для 
меня были первыми, лучшими учителями в мире и 
остаются такими же сейчас, когда большинство из 
них живет, увы, в моей памяти. И я счастлив, что 
они были в моей жизни.

Калі мы вызвалiмся  
ад прывiду «правадыра 

народаў»?
З вялiкiм iнтарэсам 

прачытаў артыкул Сямёна 
Букчына «Тоска по Сталину», 
размешчаны ў «Народнай 
Волі» №15 ад 22 лютага 2019 
года. Тэма для мяне зараз 
вельмi актуальная, таму 
вырашыў з гэтай нагоды 
звярнуцца з лiстом у вашу 
газету.

Справа ў тым, што я 
гэтым часам пераважна 
пражываю ў расійскiм гора-
дзе Новасiбiрску, на радзiме 
майго бацькi. I вось лiтараль-
на на днях з’явiлася iнфарма-
цыя пра тое, што неўзабаве ў 
нашым горадзе на тэрыторыi 
паблiзу мясцовага абка-
ма Камунiстычнай партыi 
Расійскай Федэрацыi будзе 
ўсталяваны помнiк Iосiфу 
Сталiну. Прымеркавана 
гэтая «святочная» па- 
дзея будзе да Дня Перамогi. 
Уласна кажучы, размовы пра 
магчымае з’яўленне помнiка 
былi ужо даўно, але цяпер 
гэта стала фактам.

Хачу сказаць, што я 
асабiста выступаю рашуча 
супраць гэтай iдэi, звяртаю-
ся з лiстамi ў мясцовыя СМI, 
каб узняць шырокую гра-
мадскую дыскусiю па гэтым 
пытанні, але пакуль ўсё мар-
на. I, хутчэй за ўсё, помнiк 
усё ж будзе ўсталяваны. На 
радасць тутэйшым сталiнi-
стам, якiх, на жаль, не так 
мала.

Даводзiцца з сумам канс-
татаваць: Сталiн i сталiнiзм 
па-ранейшаму жывыя. Гэта 
супольная вялiзная прабле-
ма як Беларусi, так i Расii, 
дзе дасюль захоўваецца 

iстотная колькасць прыхiль-
нiкаў «бацькi народаў», якi 
знiшчыў сотнi тысяч, калi не 
мiльёны людзей ды ўвайшоў 
у гiсторыю як самы крыва-
вы i людажэрны тыран усiх 
часоў.

Асаблiва гэта дзiўна на тле 
таго, што мы ў другой палове 
XX ст. перажылi дзве хва-
лi дэсталiнiзацыi. Спачатку 
быў XX з’езд КПСС, на якiм 
Мiкiта Хрушчоў агучыў 
сваю знакамiтую справаздачу 
з выкрыццём культу асобы. 
Гэтая падзея дала старт працэ-
су, вядомаму як хрушчоўская 
адлiга, калi людзi, пацярпелыя 
ад сталiнскага тэрору, атрыма-
лi магчымасць распавесцi пра 
свае нечалавечыя пакуты, 
данесцi да грамадства праўду 
пра ўсе злачынствы савец-
кага кiраўнiцтва 1930–1950-
х гадоў. Потым, падчас гар-
бачоўскай перабудовы, быў 
працягнуты прыпынены 
раней працэс рэабiлiтацыi 
ахвяр сталiнскага тэрору, 
друкавалiся забароненыя 
раней лiтаратурныя творы, 
прысвечаныя гэтай тэме, 
iшоў актыўны працэс пера-
асэнсавання i перагляду яшчэ 
нядаўна непахiсных iдэала-
гiчных асноў камунiстыч-
нага рэжыму. Здавалася б, 
пасля такога нiякае вяртанне 
Сталiна i сталiнiзму проста 
немагчыма.

Але насамрэч аказалася 
iнакш. Цяжкiя 1990-я гады 
прынеслi расчараванне ў 
дэмакратычных каштоўна-
сцях, у грамадстве пашыра-
лася настальгiя па савецкай 
мiнуўшчыне, абуджала-

ся прага да моцнай улады, 
якая павiнна вярнуць пара-
дак ды стабiльнасць, пакон-
чыць з паслярэвалюцый-
ным хаосам. А такая ўлада 
ў нашых людзей збольшага 
персанiфiкуецца менавiта ў 
вобразе Сталiна.

Як паказваюць розныя 
сацыялагiчныя даследаван-
нi, Сталiн па-ранейшаму для 
многіх грамадзян застаецца 
папулярным гiстарычным 
дзеячам што ў Расii, што ў 
Беларусi. Я мяркую, найперш 
гэта звязана з асаблiвасцямi 
мэнталiтэту нашых народаў, 
не гатовых жыць па стандар-
тах дэмакратыi, правоў чала-
века ды iншых. Яны больш 
схiляюцца да парадку, цвёр-
дай рукi, якая мусiць кiра- 
ваць усiм жыццём грамад-
ства. Ну а дзейныя ўлады 
проста карыстаюцца гэтымi 
архетыпамi грамадскай свя-
домасцi, бо яны аб’ектыўна 
спрыяюць iхнiм iнтарэсам. 
Праблема толькi ў тым, што 
гэта перашкаджае нашым 
краiнам нармальна жыць i 
развiвацца, пазбаўляе iх шан-
цаў на шчаслiвую будучы-
ню. Зрэшты, каго ў нашых 
уладных вярхах гэта хвалюе? 
Думаю, адказ на гэтае пытан-
не вiдавочны.

Я ўсё ж спадзяюся, што 
раней цi пазней мы нарэшце 
цалкам вызвалiмся ад прывi-
ду «правадыра народаў», 
якi дагэтуль лунае над намi. 
Толькi хацелася б, каб гэта 
адбылося як мага хутчэй. 

Дзмiтрый КУРАТНIК,
сталы чытач  

«Народнай Волi».

Не бывае 
нясмачнага хлеба

Хлеб… Толькі смачны, вечна смачны –
Калі зароблены і свой.
    Ніл Гілевіч

Не бывае нясмачнага хлеба,
Не народзіць такога зямля.
Не бывае і нізкага неба –
Ці то зблізку глядзі, ці здаля.

Хлеб у краме – найлепшым прысмакам:
«Нарачанскі», «Бульбаш», «Родны край».
З кменам, з бульбай, з разынкамі, з макам –
Сам аж просіцца ў рот каравай!

Пачастуем гасцей караваем, 
І нязгоды з іх боку няма,
Бо заўсёды для іх прыхаваем
Скварку з чаркай – ці нават з дзвюма!

Ды не хлебам адным дзень наш плённы.
Даў на вечны спажытак нам Бог
Слова роднае, хлеб наш надзённы
І малітву – душы абярог.

Антаніна ЦІМАШКОВА.
Мінск.

ТВОРЧАСЦЬ ЧЫТАЧОЎ

КРИМИНАЛ

У Скідзелі з’явіцца  
70 працоўных месцаў

На днях там урачыста адкрылі фармацэўтычны 
завод ТАА «Навалок».

РЭГІЁН

НАРЭШЦЕ!

ДОСЛОВНО

– Cтворана высокатэхналагічная вытворчасць 
прынцыпова новых лекавых прэпаратаў, – падкрэсліў на 
адкрыцці міністр аховы здароўя Валерый Малашка. – У 
тым ліку тых, якія сёння актыўна ўжываюцца ў новых 
пратаколах лячэння такіх складаных захворванняў, як 
СНІД, сухоты, цукровы дыябет.

Як вядома, гэты беларуска-індыйскі праект быў 
распачаты яшчэ ў 2017 годзе – тады заклалі першы 
камень у падмурак будучага завода. Дарэчы, рэалізацыя 
праекта каштавала каля 3,3 млн долараў ЗША.

Преследуя свои интересы
Руководителям и специалистам Оршанского инструментального завода 

незаконно выплачено за три года более 265 тысяч рублей зарплаты.

Как установили работ-
ники Оршанского межрай-
онного отдела управления 
Департамента финансовых 
расследований Комитета госу-
дарственного контроля по 
Витебской области, в 2015–
2017 годах заработная плата 
на инструментальном заводе 
выплачивалась несвоевремен-
но. Чтобы скрыть этот факт, 
руководители предприятия, 
работавшие в те годы, вносили 
в госстатотчетность недосто-
верные сведения, преследуя 
свои интересы.

«Следует пояснить, что, в 
соответствии с законодатель-
ством, размер заработной платы 

рядовых работников в условиях 
ее несвоевременной выплаты 
сохраняется в прежнем разме-
ре, а заработная плата руково-
дителей, специалистов и слу-
жащих должна рассчитываться 
исходя из тарифной ставки 
первого разряда, установлен-
ной для работников бюджетной 
сферы, – сообщают в Комитете 
госконтроля. –  Поскольку она 
была гораздо ниже действо-
вавшей на предприятии, это 
влекло значительное снижение 
размера зарплаты управленцев. 
Чтобы этого избежать, дирек-
тора инструментального заво-
да давали незаконные указания 
о выплате заработной платы 

в завышенных размерах для 
руководителей, специалистов и 
служащих. Сумма ущерба, при-
чиненного этими действиями 
должностных лиц, в 2015–2017 
годах превысила 265 тысяч 
рублей».  

В отношении двух бывших 
руководителей инструмен-
тального завода Оршанским 
межрайонным отделом 
Следственного комитета 
возбуждены уголовные дела 
по ч.3 ст.424 (злоупотребле-
ние властью или служеб-
ными полномочиями) и ч.2 
ст.427 (служебный подлог) 
Уголовного кодекса. Ведется 
расследование. 

У Курапатах паставяць фотапасткі
Плануецца, што камеры фота- і відэафіксацыі будуць 

пастаўлены па ўсім участку і на тэрыторыі ўрочышча 
размесцяць 10–12 фотапастак. У выпадку здзяйснення 
тых ці іншых супрацьпраўных дзеянняў яны дадуць 
магчымасць у аператыўным рэжыме вылічыць асобу 
парушальніка.

Такім чынам Бараўлянскі спецлясгас, паведамля-
юць у Міністэрстве лясной гаспадаркі, узмацняе ахо-
ву Курапацкага ўрочышча пасля акта вандалізму над 
помнікамі.

Еще один способ борьбы с коррупцией?
«Мы предлагаем ввести административную ответ-

ственность для должностных лиц, кому вменено в долж-
ностные обязанности бороться с коррупцией, но они 
почему-то не замечают данную коррупцию», – заявил 
начальник Главного управления по борьбе с организо-
ванной преступностью и коррупцией МВД Николай 
Карпенков.

По его словам, такая мера поможет дать оценку тому, 
«насколько это принципиальный руководитель». «В прин-
ципе, мы будем проводить профилактику и очищать 
данные ряды», – добавил Карпенков.

Известно, что только сотрудниками ГУБОПиК в про-
шлом году возбуждено 328 уголовных дел о коррупции. 
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Л Ю С Т ЭР К А

РЭГІЁН

ПА-ЗА ГУЛЬНЁЙ

ПЕРСОНА

Движение  
вверх

Где лучше всего хранить дипломы с 
международных конкурсов и как важно 

вовремя поплакать от души

Супраць Анжалікі  
Борыс узбуджана 

адміністрацыйная справа

В талантливой соотечественнице 
пианистке Даше Мороз меня подку-
пает все: и азарт молодого солиста, 
и натиск природного лидера, и вкус 
тонкого музыканта. А когда я читаю 
ее пресс-релиз, во мне вообще под-
нимается гордость женщины: Даша, 
пожалуй, единственная среди бело-
русских пианистов, у кого за плеча-
ми более двадцати международных 
конкурсов, на которых она получи-
ла диплом лауреата. Кто из сегод-
няшних пианистов-мужчин может 
предъявить такие достижения? 

Правда, в последнее время имя 
пианистки Мороз на наших филармо-
нических афишах что-то не появля-
ется. Прошел слух, будто Даша поки-
нула столицу... Переманили, думалось 
мне с некоторой долей обреченности. 
Поэтому когда я случайно узнала о ее 
концерте – причем где – в минской 
кофейне «Зерно»! – то в голове стали 
роиться кошмарные предположения. 
За что пианистку Мороз не пускают 
на сцену Белгосфилармонии? Неужели 
попала в «черный список» Минкульта? 
Почему ей приходится зарабатывать 
на хлеб игрой на кафешных подмост-
ках? С этого и начала свой творческий 
«допрос», когда встретились. Именно в 
том же «Зерне».

– Зачем вы, известная не только 
в Минске пианистка, выступаете в 
кафе? Что, других площадок вам 
уже не дают? 

– Я хорошо себя чувствую в ситу-
ации, когда, образно говоря, еду на 
велосипеде, который горит. И земля 
кругом горит, и все горит. Словом, я 
люблю альтернативу!

– А знаете, слово «альтернатива» 
у многих белорусов под серьезным  
подозрением…

– Пора наконец и в Минске ломать 
стереотипы! Альтернатива – это то, 
на чем стоит любая столица, то, что 
есть в огромном количестве в Европе 
и даже в Москве и Петербурге. 
Кроме того, в рамках официально-
го концерта многие вещи, которые 
мы хотим исполнить, показать нель-
зя – не с каждой музыкой ты при-
дешь в филармонию. Искренне сове-
тую минчанам обратить внимание 
на мероприятия культурного центра 
«Корпус». Этой весной их там ждет 
много интересного. А сейчас, знаю, 
идет работа еще над одной альтер-
нативной площадкой столицы. Это 
центр, открытая сцена. Я ее очень 
жду, но сдавать явки и пароли пока 
не буду. 

– Опять открытая сцена… 
Неужели вам, камерному соли-
сту, понравилось выступать летом 
у Ратуши? Не каждый выдержит 
испытание толпой.

– Это потрясающий опыт. Притом 
сбывшаяся мечта детства – выйти 
на громадную публику. До Ратуши я 
попробовала «открытый воздух» в 
Италии и поняла, что нравится. 

– Все ваши пресс-релизы начи-
наются со слов, что у вас за плечами 
более двадцати побед на междуна-
родных конкурсах. Во сколько же 
лет вы начали эту гонку по верти-
кали?

– Это было очень давно, и я уло-
жилась примерно в десятилетие: 
пахала на конкурсах с 13 до 22 лет. 
И, видимо, пора уже переписать этот 

релиз, так как мне уже далеко за 
двадцать.

– Но это же честная цифра: 
более двадцати лауреатств?

– Честная-честная. Причем это 
только часть конкурсов. Еще есть 
те, где я выступала в качестве кон-
цертмейстера, преподавателя, и тог-
да можно говорить, что их больше 
сотни. 

– И что это вам дало? Вы закали-
лись, отшлифовали стиль? Узнали 
больше людей?

– Все разом. Но до конца свои 
шансы после побед, считаю, все 
равно не использовала: не хватило 
жизненного опыта, а посоветовать, 
по большому счету, было некому. 
Видите ли, сначала ты участвуешь в 
конкурсе как юниор среди пианистов 
до 18 лет. И это, по правде говоря, 
мало что значит. Свои первые дипло-
мы ты можешь потом повесить в туа-
лете и смахивать с них пыль – это 
очень хорошо для правильной само-
оценки. Потому что самое главное 
для солиста – следующий этап, когда 
выходишь на конкурс, где возраст-
ной ценз от 18 до 32.

– Это разве честно? Такая раз-
бежка в возрасте…

– Абсолютно честно. Хотя это 
так же, как соединить трехлетнего и 
семилетнего ребенка. Зато уж «либо 
– либо»: либо выдержишь этот удар, 
либо сломаешься, когда проиграешь 
взрослому опытному артисту с боль-
шими связями.  

– И что потом? Вас здорово 
опрокидывали неудачи?

– Конечно. Но я не раскисала. 
И потом, какая разница, где и как 
выходить на сцену: на конкурсе или 
просто на концерте? Все равно ты 
играешь перед зрителями и отдаешь-
ся им до последней капли сил.

– Это говорит сегодняшняя 
Даша Мороз!

– Нет. Мне очень повезло с учи-
телями, благодаря им у меня никогда 
не возникало ощущения конца жиз-
ни от неудач. Мой педагог Владимир 
Михайлович Кузменко говорил: 
«День выступления ничем не отли-
чается от любого дня твоей жизни». 
Кузменко мне был как отец, я про-
вела с ним рядом двенадцать лет 
жизни. Однажды он на меня силь-
но накричал. Это был третий курс 
Академии музыки, я пришла в класс 
и… расплакалась: почувствовала, 
что очень устала между всеми кон-
цертами, конкурсами, переездами, 
гостиницами. Чтобы ходить еще на 
какие-то лекции, речи вообще не 
шло. Я первые два года работала на 
зачетку, потом зачетка работала на 
меня. И вот сидела в классе и лила 
слезы перед педагогом. Я тогда еще 
не до конца понимала, что делать со 
своей физикой: у меня от нагрузки 
были забиты мышцы, я была камен-
ная. Но вместо того, чтобы пожалеть, 
Кузменко накричал: «Учись отды-
хать, правильно распределять свои 
силы: на трех стульях не усидишь!»

– Можно сказать, по-мужски 
протянул руку помощи. А потом вы 
были рядом с таким педагогом, как 
профессор Московской консервато-
рии Наталья Трулль. Женская рука 
отличается от мужской?

– Не рука – мозги. И физика. 

Для меня Наталья Владимировна – 
бог, царь и воинский начальник. 
И хотя сейчас меня заклюют все 
феминистки мира, но все равно 
скажу: женские и мужские исто-
рии отличаются прежде всего на 
гормональном уровне – своей 
химической насыщенностью. 

– Да уж, готовьтесь к рас-
праве.

– Мой молодой человек так 
и говорил: «У нас я – феминист, 
а Даша – она сексистка!» Я при-
знаю, что пианист – не женская 
профессия и она накладывает 
отпечаток на характер. Впрочем, 
как любая творческая профессия, 
как любая руководящая долж-
ность. 

– Кто же предопределил вам 
судьбу? Кто ваши мама и папа по 

профессии?
– Родители не артисты, музы-

кантов в семье нет и не было. Но 
девочку надо было воспитывать, 
дать широкое образование, и меня 
отдали учиться музыке. Все как в 
нормальной советской семье. А еще 
я родилась с определенной пробле-
мой с руками, и, чтобы устранить ее, 
тоже понадобились занятия музы-
кой. Хотя у меня до сих пор осталась 
гиперподвижность суставов.

– Это же хорошо!
– Это плохо. Суставы быстрее 

изнашиваются, и я в любой момент 
могу остаться без профессии. 

– И как себя беречь?
– А как балетные уходят на 

пенсию в 38 лет? Это не страшно. 
Начнется другая жизнь. Но пока я 
прекрасно чувствую себя за роялем, 
у меня такое полноценное удов-
летворение, будто только сейчас я 
и научилась играть по-настоящему. 
Главное, чтобы потом кто-нибудь 
вовремя по-дружески «пнул» со сце-
ны. Потому что это очень опасная 
история – задержаться. Лучше уйти 
со сцены на год раньше, чем на день 
позже. Надеюсь, что у меня будут 
рядом настоящие товарищи, которые 
скажут мне правду. 

– Вы несколько месяцев назад 
уехали из Минска. Это насовсем?

– Я не знаю. Это было спонтанное 
решение. Устала жить на чемоданах 
и однажды, проснувшись, подума-
ла: нужно более основательно закре-
питься в Москве. Дома, в Минске, 
в последнее время я проводила не 
больше трех-четырех месяцев в году.

– То есть в Москве больше рабо-
ты, чем в Минске?

– И это тоже. Хотя последний 
год я нигде не работаю официально, 
но даже с моим фрилансерством в 
Москве жить проще. Вторая причи-
на: мне нужно было сменить обста-
новку и понять, где Я. Возрастное, 
личное, объективное – все совпало. 
Надо было остановиться, и я оста-
новилась, как учил меня Кузменко. 
Переоценка ценностей. В общем, 
взяла паузу на «пожить»: возвращаю 
любовь к музыке и хожу на концер-
ты. Хотя уже сейчас завязываются 
новые проекты, чувствую, что грядет 
крутая весна.

– Вы даже волосы перекрасили в 
темно-русый.

– Это наконец мой натуральный 
цвет!

– А я думала, что вы настоящая 
– рыжая... 

– В какой-то момент так думал 
даже мой папа. Круто рыжей я стала 
в подростковом возрасте, чтобы пре-
одолеть комплексы и привыкнуть к 
мысли, что люди на меня смотрят. С 
тех пор была и блондинкой, и даже 
бритой наголо.

– Да, вы приманиваете людей. 
Но, думаю, все-таки не цветом 
волос.

– Говорите, мне интересно!
– Тогда продолжим о концерт-

ных залах и их акустике. Какой у 
вас в приоритете?

– В Минске был прекрасный зал 
– костел Святого Роха. Моя носталь-
гия… Он считался камерным залом 
филармонии до лета 2006 года, потом 
его передали церкви. А в Европе мно-
го хороших залов, но лучшие, где 
довелось играть, – студия «Flagey» в 
Брюсселе. Также обожаю Краковскую 

филармонию.
– Ваши коллеги за рубежом часто 

спрашивают: где этот ваш Минск?
– Что вы, за последние годы 

европейская история этого вопро-
са так изменилась… Чему сильно 
поспособствовали наша белорусская 
музыкальная школа (я имею в виду 
Республиканский музыкальный кол-
ледж), его педагоги и их ученики-соли-
сты. В частности, Владимир Павлович 
Перлин, который талантливой рукой 
послал во многие оркестры Европы 
немало инструменталистов. Его учени-
ки работают концертмейстерами в луч-
ших коллективах мира. Вообще, огром-
ное количество белорусских солистов 
раскрасили своим творчеством музы-
кальный ландшафт Европы и Штатов. 

– А почему вы выделяете кол-
ледж? Солист, по-моему, формиру-
ется в академии.

– Нет, кто вам сказал? В академии 
окончательно формируются мозги (в 
идеале). А в колледже к 13 годам 
все ученики могут все. И далее ты 
должен просто набирать репертуар. 
А вообще, солист формируется всю 
жизнь. 

– Какой классический концерт в 
Минске в последнее время произвел 
на вас самое большое впечатление?

– Концерт оркестра «Камерные 
солисты Минска» под управлением 
маэстро Зубова в Белгосфилармонии. 
Исполняли «Песнь о земле» Малера. 
Событие! Все солисты оркестра, а так-
же певцы – личности. Тенор Юрий 
Городецкий – да он Гагарин от вокаль-
ной школы. И феноменальная меццо-
сопрано Наталья Акимова (она еще и 
великий человек). И что? Треть зала! На 
двухмиллионный Минск не нашлось 
еще 670 человек? Минская публика – 
одна из самых больших загадок в моей 
жизни. Двадцать лет смотрю на нее с 
разных сторон – и как солист, и как 
менеджер. Знаю филармоническую, 
знаю альтернативную, но… до сих пор 
не могу просчитать целевую аудито-
рию концерта. И не только я. 

– То ли дело филармоническая 
публика в Европе…

–  О чем и речь, там совсем дру-
гая городская культура, иные тра-
диции, и это моя главная болевая 
кнопка. Вот почему я рыдала страш-
нейшим образом, когда смотрела 
фильм «Хрусталь». Режиссер Дарья 
Жук сняла прекрасный фильм, сняла 
страшный фильм… Ведь ничего не 
изменилось в принципе для наше-
го поколения «тридцать плюс». За 
исключением того, что сейчас гораз-
до проще получить американскую 
визу. Мои ученики потом звонили 
и спрашивали мнение о фильме. Я 
им искренне пожелала, чтобы об их 
поколении такого фильма не было. 
Не потому, что фильм плохой, а, 
повторяю, чтобы не было у них этого 
ужасного ощущения безысходности, 
когда все повторяется по кругу. И 
это, к сожалению, не стабильность…

– Задам вопрос, которым хоро-
шо заканчивать любой сложный 
разговор: с кем из классиков вы 
хотели бы переговорить по душам?

– Я все время об этом думаю, 
и персоны все время меняют-
ся. На сегодняшний день – точно с 
Мусоргским, причем в последний 
период его творчества. С Шуманом. 
А также с Бахом: чем старше я ста-
новлюсь, тем больше меня привле-
кает эта грандиозная личность. Мне 
кажется, он был сердечный, умный 
и с чувством юмора. Не говоря о 
том, что сумел описать в творчестве 
Вечность… Бах – абсолютная вели-
чина. Я побывала в лейпцигской 
церкви Святого Фомы, где Бах был 
органистом, а теперь там покоится 
прах композитора. Мне там было так 
хорошо!.. Я вышла с нежным серд-
цем. 

– К счастью, имя Баха в Германии 
не превратилось в массовый про-
дукт, как имя Моцарта в Австрии: и 
тебе ликер «Моцарт», и шоколадные 
яйца его имени… 

– Ой, ну вкусно же! В какой-то 
момент начинаешь разделять, где 
играть, а где просто поесть.

Елена МОЛОЧКО.

ДЭМАКРАТЫЯ ПА-БЕЛАРУСКУ

Старшыня непрызнанага беларускімі 
ўладамі Саюза палякаў Беларусі Анжаліка 
Борыс (на здымку) расказвае, што ў іх офіс 
прыйшлі двое міліцыянтаў у цывільным, 
прадставіліся супрацоўнікамі Ленінскага 
РАУС і апыталі яе ў сувязі з узбуджанай 
адміністрацыйнай справай за арганізацыю 
незаконнага масавага мерапрыемства 
«Казюкі». Як доказ таго, што менавіта 
Борыс з’яўляецца арганізатарам кірмашу 
«Казюкі», ёй прадставілі справаздачу аб 
мерапрыемстве, якая была змешчана на сай-
це арганізацыі. Са слоў Борыс, на яе быў 
складзены пратакол.

«Я не адмаўлялася, што з’яўлялася 
арганізатарам мерапрыемства, – сказа-
ла «Народнай Волі» Борыс. – Мы ладзілі 
яго сумесна з Генеральным консульствам 
Рэспублікі Польшча ў Гродне, прычым рабілі 
гэта ў закрытым прыватным дворыку, 
нікому не перашкаджалі. Зрэшты, мы ладзім 
гэтае свята ўжо на працягу больш як дзесяці 
гадоў, і ніколі міліцыя да гэтага не мела 
прэтэнзій». 

Борыс лічыць, што беларускія ўлады ў чар-
говы раз прадэманстравалі Саюзу палякаў сваю 
сілу і паказалі, што кантралююць сітуацыю. 

«Гэта дэманстрацыя сілы выглядае трохі 
дзіўна, бо, здаецца, апошнім часам кантакты 
паміж Польшчай і Беларуссю наладжваюцца. 
Былі часы значна горшыя, але нават і тады 
нас не чапалі», – зазначае Борыс. 

Свята «Казюкі», якое было арганізавана 
Саюзам палякаў пад кіраўніцтвам Борыс 
сумесна з польскім консульствам у Гродне, 
адбылося сёлета 3 сакавіка. У ім бралі ўдзел 
сотні сябраў СПБ з розных рэгіёнаў Беларусі. 
Адначасова ў Гродне на плошчы Савецкай 
святкавалі «Казюкі», якія былі арганізаваны 
афіцыйным Саюзам палякаў разам з 
мясцовымі ўладамі. 

Дарэчы, у гэтым годзе Анжаліка Борыс 
ужо чацвёрты раз размаўляла з прадстаўнікамі 

міліцыі. Перад гэтым яе тройчы выклікалі 
ў пастарунак у якасці прадстаўніка фірмы 
«Клерыгата».

Яна прысутнічала на допыце метадыстаў-
кансультантаў, якія былі накіраваны ў Гродна 
Цэнтрам развіцця польскай адукацыі за 
мяжой пры Міністэрстве адукацыі Польшчы. 
Трое кансультантаў працавалі як валанцёры, 
але міліцыя шукала доказаў таго, што яны 
працавалі ў Беларусі нелегальна.

«У мяне ўвесь час дапытваліся, ці 
атрымліваюць кансультанты з Польшчы 
заробак у Беларусі, – кажа Борыс. – Але такіх 
фактаў не было ўстаноўлена, і справу спынілі. 
А кансультанты дагэтуль працягваюць у 
Гродне валанцёрскую справу». 

Апошні раз адміністрацыйную справу 
супраць Анжалікі Борыс гродзенская міліцыя 
ўзбуджала ў 2008 годзе за арганізацыю 
канцэрта вядомага польскага гурта «Lombard» 
з нагоды Дня Палоніі і палякаў за граніцай. 
Тады Борыс была пакарана штрафам,  
эквівалентнаму 700 доларам. 

Міхал КАРНЕВІЧ.

Свята «Казюкі», 
арганізаванае 

Саюзам палякаў пад 
кіраўніцтвам 

Анжалікі Борыс.

Помнікі заснавальнікам 
трох гарадоў 

Сёлета абласныя ўлады абяцаюць усталяваць помнік Вялікаму 
князю Гедыміну ў Лідзе, Льву Сапегу – у Слоніме. А ў наступным 

годзе ў Дзятлаве – гетману Канстанціну Астрожскаму. 
Эскізныя праекты 

помнікаў прайшлі сур’ёзны 
конкурс, кампетэнтнае журы 
вызначыла пераможцаў. 
Аўтары помніка Гедыміну 
– Сяргей Аганаў і Вольга 
Нячай – ужо прадставілі 
рабочую версію мадэлі 
помніка ў маштабе 1:4. 

У бліжэйшы час гэта 
павінны зрабіць і аўтары 
помніка Льву Сапегу ў 

Слоніме. Толькі пасля гэтага 
помнікі будуць адліты ў брон-
зе ў поўную велічыню.

Што тычыцца помніка 
Канстанціну Астрожскаму ў 
Дзятлаве – конкурс эскізных 
праектаў будзе аб’яўлены ў 
бліжэйшы час. Нагадаем, што 
Дзятлава ўпершыню згадва-
ецца ў летапісах у 1498 год-
зе, калі вялікі князь літоўскі 
падараваў мясцовыя землі 

гетману Астрожскаму з пра-
вам заснаваць тут мястэч-
ка. На гэтых землях і была 
заснавана драўляна-земляная 
крэпасць, якая мела важ-
нае стратэгічнае значэнне. У 
гістарычных крыніцах яна 
згадваецца з 1500 года. Яе 
вобраз быў прыняты за асно-
ву герба горада Дзятлава. 

Аляксей МІХАЛЁЎ.

Адкаціліся
Жаночая зборная Беларусі па біятлоне згубіла квоту  

на наступны сезон.
Пасля апошняга этапа 

Кубка свету па біятлоне ў 
нарвежскім Халменколене 
стала вядома, якія месцы 
занялі нашы спартсменкі 
ў агульным заліку. Лепшы 
вынік у Ірыны Крыўко – 
яна 15-я, Алена Кручынкіна 
– 65-я, Ірына Кручынкіна 
– 72-я, Ганна Сола – 91-я, 
Дар’я Юркевіч – 97-я.

«Вось і яшчэ адзін сезон 

закончыўся, – напісала Ірына 
Крыўко ў «Інстаграме». – 
Прыйшоў час сказаць дзякуй 
людзям, без якіх паказаць 
добры вынік немагчыма: 
гэта нашы сэрвісмены -- 
Д.Латышаў, А.Лешчанка, 
Д.Шаўчэнка, С.Усцінаў. 
І, натуральна, асобная 
падзяка нашаму масажысту, 
доктару, біяхіміку, усёй 
камандзе».

Нагадаем, што беларускія 
біятланісткі не патрапілі ў 
першую дзясятку ў агульным 
заліку Кубка нацый, а таму 
згубілі квоту. У наступным 
сезоне наша каманда зможа 
заяўляць на спрынт і 
індывідуальную гонку толькі 
чатыры гоншчыцы замест 
пяці.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
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К А Л Е Й Д А С К О П

Алесь СІВЫ
      З НАГОДЫ

Задача-мініяцюра
Яе даслаў для нашых 

чытачоў Віктар Жук з 
Брэста.

Белыя: Kpe7, Фf2, Сd1, 
п.f5 (4).

Чорныя: Kpe5, п.c5 (2).
Мат у 3 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 

34а) або на электронны адрас: vadim_ne67@mail.ru.

Шлях да мэты
Віктар Жук прапануе нашым чытачам і эцюд, складзены 

ім сумесна з Васілём Тупікам (Пружанскі раён).
Белыя: Крg8, Cg2, Cg3, Kd8 (4).
Чорныя: Крe7, Kd6, Ke6, пп.с7, е2 (5).
Выйгрыш.
Згодна з аўтарскай задумай, не вядзе да мэты 1.Кc6+? 

Крe8 2.Кe5 Кf5 3.Сf2 Крe7 4.Кd3 Крf6 5.Сb7 c5 6.Кc1 Кfd4 
7.Сa6 Кf4 8.Сc4 Крe7 9.Кd3 К:d3 10.С:d3 Крe6 = або 1.К:e6? 
Кf5 2.Сf2 Кр:e6 =. Рашае 1.Сh4+ Кg5 (1…Крd7 2.Сс6+ Крс8 
3.К:е6 і 1:0) 2.С:g5+ Крd7 3.Сh3+ (3.Сс6+? Крс8 4.Ch4 е1Ф 
5.С:е1 Кр:d8 =; 3.Сh4? е1Ф 4.С:е1 Кр:d8 =) 3…Крe8 4.Кe6 
и 1:0. Напрыклад, 4…Крd7 5.Кd4+ Крe8 6.К:e2 Кf7 7.Сf4 
Крe7 8.Сg3 Кg5 9.Сh4 Крf6 10.Кf4 c5 11.Кe6 з выйгрышам.

Варшава, Масква і ўвесь свет…
З пачатку года беларускія рашальнікі шахматных 

кампазіцый выступілі ў некалькіх міжнародных 
спаборніцтвах. Спачатку адбыўся XVII Гран-пры 
Варшавы. Аляксандр Булаўка заняў 3-е месца ў галоўным 
спаборніцтве і падзяліў 3–4-е месцы ў адкрытым турніры.

Таксама на рахунку А.Булаўкі 6-я месцы ў XIII Кубку 
часопіса «Уральскі праблеміст» і ў Кубку Расійскага 
дзяржаўнага сацыяльнага ўніверсітэта, якія ладзіліся 
ў Маскве. А Мікалай Сігневіч у Кубку «Уральскага 
праблеміста» быў сёмы.

Адбыўся і XV Міжнародны інтэрнэт-турнір па рашэнні, 
які ладзіцца ў адзін дзень ва ўсім свеце. Пяцёра беларускіх 
рашальнікаў правялі сваё спаборніцтва ў Клічаве, у 
выніку перамог А.Булаўка. У агульнай табліцы, якую 
склалі арганізатары на падставе атрыманых з усіх краін 
вынікаў, наш суайчыннік на 24-м месцы з 261.

Пераможныя крылы
На буйным штогадовым турніры «Аэрафлот» у Маскве 

мінулагодні пераможца Уладзіслаў Кавалёў фінішаваў 
сёлета на 43-м месцы са 101, а Аляксей Аляксандраў і 
Кірыл Ступак – адпаведна на 38-м і 65-м. Вось адна з 
перамог беларускага гросмайстра.

Расмус Сван (Германія) – Уладзіслаў Кавалёў
1.d4 Кf6 2.c4 g6 3.Кc3 Сg7 4.e4 d6 5.h3 0-0 6.Сe3 c5 7.Кf3 

cd 8.К:d4 b6 9.Фd2 Сb7 10.f3 Кbd7 11.Сh6 e6 12.С:g7 Кр:g7 
13.0-0-0 d5 14.ed ed 15.h4 h5 16.Фg5 Лe8 17.Сd3 Кe5 18.Сc2 
Кh7 19.Ф:d8 Лa:d8 20.cd a6 21.Лhe1 Кf6 22.Сe4 С:d5 23.К:d5 
К:d5 24.С:d5 Кd3+ 25.Л:d3 Л:e1+ 26.Крd2 Лg1 27.Сb7 Л:g2+ 
28.Крc3 Крf6 29.С:a6 Лh2 30.a4 Л:h4 31.b4 Лh1 32.a5 ba 
33.ba Лa8 34.Сc4 Л:a5 35.Кc6 Лa3+ 36.Крd4 Л:d3+ 37.С:d3 
h4 38.Кe5 h3 39.Кg4+ Крg5 40.Кf2 Лh2 41.Крe3 Крh4 42.f4 f5 
43.Крf3 Лg2 44.Сc4 Лg3+ 45.Крe2 Лc3 46.Сf7 Крg3 47.Кh1+ 
Кр:f4 48.С:g6 Лc2+ 49.Крd3 Лh2, 0:1.

Праверце адказы
Задача А.Плостака, змешчаная ў «Народнай Волі»  

12 сакавіка, рашаецца: 1.Ке5. Першымі правільна 
адказалі Васіль Жуковіч, Міхаіл Малееў, Леанід 
Калодка. Папярэднюю задачу правільна рашыў Мікалай 
Дарашэнка.

Вадзім ЖЫЛКО.

Белорусская поэтесса  
Диана Балыко заключила  
договор о сотрудничестве  

с Аллой Пугачевой

Футбол у…  
«Доме афіцэраў»

Тэатр – гэта свята!
27 сакавіка – Міжнародны дзень тэатра

ПЕРСОНА

которые  поп-дива разошлет 
перед творческим вечером 
сотням VIP-персон. Можно 
было бы сказать, что поэтесса 
враз проснется знаменитой, 
но она у нас и так известный 
человек: ее пьесы идут года-
ми во многих театрах страны, 
а книги издаются не только в 
Беларуси.

– Где Алла Борисовна 
нашла ваше стихотворение: 
сама в интернете или ей кто-
то его посоветовал?  

– Юрист из Москвы, кото-
рая позвонила мне, чтобы 
сообщить эту информацию, 
ничего конкретного сказать 
не могла. Она общается с 
Пугачевой два раза в месяц 
и только по вопросам дого-
воров. Точка. Я попыталась 
выяснить, как связаться 
с примадонной, но в ответ 
услышала: «Никак. Если ей 
будет надо, она сама с вами 
свяжется».

– А о чем вы хотели пого-
ворить с певицей?

– У меня есть хоро-
шие песни, написанные с 
композиторами Евгением 
Чалышевым, Алексеем 
Гарнизовым. Но если Женю 
певица может и не знать, 
то Гарнизов написал мно-

го хитов для российской 
эстрады, в том числе для 
Аллегровой, Киркорова, 
Леонтьева. Например, у нас с 
ним есть песня «Татуировка», 
она, на мой взгляд, очень 
подходит к творческому 
вечеру певицы в Кремле. В 
общем, я попросила юриста 
передать ей записи некото-
рых песен. Она пообещала 
показать их другому помощ-
нику Пугачевой, который 
занимается творческим 
материалом. Но дошли ли 
они до нее? Слишком много 
посредников. Ответа нет. 

– Композитор Гарнизов 
сам не может позвонить 
Алле Борисовне?

– Он ответил мне лапи-
дарно: «Сейчас у меня не те 
отношения. Алла Борисовна 
звонит всегда сама».

– Поедете ли вы с мужем 
в Москву на концерт?

–  Это один из пунктов 
нашего договора: два пригла-
шения. Но как их получить? 
Опять-таки мне дали кон-
такт человека, который этим 
вопросом занимается. Он 
ответил, что перед концертом 
скажет, где, куда и как. 

– И какой же отрывок из 
вашего стихотворения будет 

на сотнях приглашений на 
концерт Пугачевой, кото-
рые будут разосланы очень 
известным людям?

– Вот несколько строк:
– Ты замечаешь, как время 
    уходит в постскриптум?
– Я замечаю, как жизнь  
   безвозвратно уходит.
Но остаются слова...
– ...и твои фотоснимки...
– ...и размышления  
     об иллюзорной свободе...

– При этом на пригла-
шениях будет значиться и 
моя фамилия! Этот пункт 
в договоре меня особенно 
беспокоил. 

– А что, сначала его не 
было?

– Было написано уклон-
чиво: «По возможности 
авторство будет указано». 
Слова «по возможности» 
из договора я убрала. Мое 
авторство должно быть 
безусловно указано везде, 
в том числе в титрах теле-
программы.

– Я знаю, что некоторое 
время назад вы достаточ-
но долго жили в Риге, куда 
фирма пригласила работать 
вашего мужа-программи-
ста. И знаю, что вам там не 
очень понравилось.

Возможно, вы не аполо-
гет певицы Пугачевой, но то, 
что она по-прежнему самый 
знаменитый человек на пост-
советской эстраде, – факт, 
который трудно оспорить. 
Да и нужно ли бороться с 
чужой славой? Скоро Алла 
Борисовна отметит свой 
70-летний юбилей. Это 
будет грандиозный концерт 

в Кремле. И вот новость: на 
нем примадонна российской 
эстрады прочтет стихотво-
рение белорусской поэтес-
сы и драматурга Дианы 
Балыко. Кстати, оно называ-
ется так же, как и концерт 
певицы, – «Post Scriptum». 
Стихотворное произведение 
Дианы Балыко будет напеча-
тано на всех приглашениях, 

– К сожалению, в Риге я 
себя не нашла, не социали-
зировалась, оставаясь толь-
ко женой и мамой. От этого 
страдала. И писала стихи.

– Вы русскоязычная 
поэтесса. Скажите, вам не 
приходилось испытывать 
явного или незримого про-
тивостояния с теми, кто 
пишет по-белорусски? Вот 
Светлане Алексиевич до сих 
пор пеняют за русский язык. 

– Конечно, мне эта тема 
также знакома. На такие про-
вокации (иначе эти выпады 
не классифицирую) я иногда 
отвечаю иронично и с вызо-
вом: «А я универсальный 
писатель мирового значения, 
поэтому пишу по-русски, на 
имперском языке». А еще 
напоминаю, что в Беларуси 
два государственных языка, и 
русский – один из них.

– У вас в семье, по-моему, 
высокие отношения. По 
крайней мере, такая инфор-
мация считывается с ваших 
фото и постов в соцсетях.

– Мне сильно повез-
ло, я воспитывалась в пол-
ной семье, у моих родителей 
крепкий брак, поэтому у 
меня с детства был нормаль-
ный пример отношений меж-
ду мужчиной и женщиной. 
Какие бы разногласия у нас 
ни возникали, с моей сторо-
ны будут выполнены все обя-
занности: борщ будет сварен, 
рубашки постираны, ребенок 
досмотрен. Со стороны мужа 
зарплата будет принесена в 
семью, домашний интер-
нет налажен, колеса в моей 
машине вовремя сменены. А 
дальше мы можем конфлик-
товать по поводу всех земных 
и даже космических проблем.

Елена МОЛОЧКО.

Балельшчыкаў і аматараў спорту ўжо 
прывучылі, што лепш за ўсё ў спорце 
разбіраюцца людзі ў пагонах. Напрыклад, 
дзеючы міністр спорту і турызму Сяргей 
Кавальчук – былы супрацоўнік Службы 
бяспекі прэзідэнта. Яго папярэднік 
Аляксандр Шамко прыйшоў на гэтую пасаду 
з крэсла намесніка міністра па надзвычайных 
сітуацыях. У 2003–2005 гадах спартыўнае 
ведамства ўзначальваў экс-міністр унутраных 
спраў Юрый Сівакоў, якога ў спартыўных 
колах нярэдка называлі «Танкіст».

Трохразовы алімпійскі чэмпіён 
па веславанні на байдарцы Уладзімір 
Парфяновіч неяк мне расказваў пра гэтага 
міністра так: «Сівакоў мне больш за ўсіх 
падабаўся, бо аднойчы сабраў трэнераў і 
шчыра прызнаўся: «Хлопцы, я ў гэтым спорце 
ні чорта не разбіраюся, а таму дапамагайце».

У федэрацыях сітуацыя не лепшая. Хто 
толькі імі не кіраваў! У хакеі, які знаходзіцца 
пад асаблівай увагай першых асоб краіны, на 
кіраўніцтва федэрацыяй адпраўлялі міністра 
ўнутраных спраў Уладзіміра Навумава і 
начальніка Службы бяспекі прэзідэнта 
Юрыя Бародзіча, экс-старшыню Дзяржаўнага 
памежнага камітэта Ігара Рачкоўскага і 
былога старшыню Мінскага аблвыканкама 
Сямёна Шапіру.

А ведаеце, як называлі Дом футбола 
ў часы, калі Федэрацыяй футбола кіраваў 
экс-сакратар дзяржбяспекі Беларусі Генадзь 
Нявыглас? Дом афіцэраў! Зараз, мяркуючы па 
ўсім, традыцыі працягнуцца.

27 сакавіка мы даведаемся імя новага 
кіраўніка Федэрацыі футбола. Дзеючы 
прэм’ер-міністр Беларусі Сяргей Румас 
адназначна пакідае крэсла кіраўніка 
федэрацыі, таму, здавалася б, павінна 
закруціцца і інтрыга: хто на яго месца? У 
ідэале талковыя кандыдаты, якія ведаюць, як 
вывесці футбол на новыя прасторы, павінны 
былі б займаць чаргу са сваімі праграмамі, 
публічна іх абмяркоўваць і ўзгадняць свае 
планы ў першую чаргу з балельшчыкамі, а 
не з «вышэйстаячымі» таварышамі. На жаль, 
інтрыга – гэта не пра нашу выбарчую сістэму.

«Энтузіясты і аматары футбола краіны 
самі па сабе, дзяржаўны спорт сам па сабе, і 
яны зусім не перасякаюцца, – выказаўся з гэтай 
нагоды вядомы футбольны агент Валерый 
Ісаеў. – Засталося некалькі дзён да вылучэння 
кандыдата на пасаду старшыні Федэрацыі 
футбола – і цішыня. Самы адкрыты, самы 
масавы, самы любімы від спорту на планеце 

– і цішыня… А затым пустыя размовы пра 
развіццё футбола ў краіне, пра адсутнасць 
фінансавання, затрымкі заробкаў, пра 
дрэнныя палі, адсутнасць інвентара і 
няправільны рэгламент. Усе пытанні сёння 
трэба задаваць! Сёння патрэбна разважаць, 
прапаноўваць, выказваць свой пункт погляду. 
Патрэбна не рэвалюцыя. Патрэбны розум, 
уменне, энергія, адкрытасць, павага, гонар 
і разуменне таго, што футбол – гэта для 
людзей, для кожнага з нас».

Інтрыга была забіта адразу пасля таго, 
як стала вядома, што на пасаду старшыні 
федэрацыі будзе прэтэндаваць дэпутат 
Палаты прадстаўнікоў Уладзімір Базанаў. 
Напачатку з’явілася інфармацыя, што 
кандыдатамі могуць стаць спартыўны 
журналіст Мікалай Хадасевіч, футбольны 
агент Уладзімір Касакоўскі, былы футбаліст 
Віталь Кутузаў, генеральны сакратар 
федэрацыі Юрый Вяргейчык. Праўда, той 
самы Вяргейчык, як толькі даведаўся, што яго 
асноўным канкурэнтам будзе Базанаў, адразу 
ўзяў самаадвод.

«Калі мы сустрэліся з Уладзімірам 
Аляксандравічам і абмяняліся меркаваннямі 
адносна далейшага развіцця беларускага 
футбола, убачылі, што маем у поглядах шмат 
агульнага, – патлумачыў Юрый Вяргейчык 
сваё раптоўнае нежаданне змагацца за крэсла 
старшыні федэрацыі. – І, што самае галоўнае, 
у нас аднолькавыя прыярытэты па ключавых 
пытаннях. Таму – пасля года працы на 
пасадзе генеральнага сакратара федэрацыі – 
лічу куды больш прадуктыўным і ў далейшым 
факусіраваць увагу на спартыўным складніку. 
Футбольную супольнасць прашу з разуменнем 
аднесціся да майго рашэння і яго матывацыі, 
а таксама падтрымаць кандыдатуру 
Уладзіміра Базанава».

Адным словам, сёння практычна са 
стопрацэнтнай упэўненасцю можна сказаць, 
што новым кіраўніком федэрацыі футбола на 
безальтэрнатыўнай аснове будзе абраны былы 
ваенны камісар Брэсцкай вобласці. Уладзімір 
Аляксандравіч Базанаў, дарэчы, некалькі год 
кіраваў і брэсцкім футбольным «Дынама», але 
клуб у рэшце рэшт ледзь не збанкрутаваў.

Нічога не маю супраць Уладзіміра 
Базанава, але ўсё-такі крыўдна: чаму ў 
Беларусі на гэтую пасаду не балатуюцца 
на самай справе паспяховыя ў футболе 
людзі? Няма сумненняў, што такія ёсць. А 
па камандзе «Раўняйся!» футбалісты лепш 
гуляць не будуць.

КРЫЖАВАНКА

Па гарызанталі: 1.Назва першай 
оперы, якая была пастаўлена ў Мінску 
ў 1852 годзе. Сёлета спаўняецца 200 
гадоў з дня нараджэння яе аўтара, 
кампазітара Ст.Манюшкі, ураджэнца 
Ігуменшчыны (Чэрвеншчыны). 4.«… 
Падгорны» – опера кампазітара 
Я.Цікоцкага, з паказу якой 80 
гадоў таму, 10 сакавіка 1939 года, 
адбылося адкрыццё ў Мінску новага 
будынка Беларускага дзяржаўнага 
тэатра оперы і балета. 8.Крыніца 
творчага натхнення (перан.). 
9.«Акцёры іграюць тым лепш, чым 
горшая …» (А.Галер). 10.Дзіця, 
якое вызначаецца раннім фізічным 
развіццём. 12.«Камедыя – гэта калі 
камедыянт забаўляе …, а трагедыя 
– калі ён вядзе яго» (М.Вітэзовіч). 
14.Тэатр – гэта …!» (К.Гусева). 
15.Плач і смех – … (прык.). 17.Прыём 
меладычнай тэхнікі року, джазу. 
18.Закончаная частка спектакля. 
21.Невялікі літаратурны твор. 
22.Грэчаская багіня, муза камедыі; 
музай трагедыі лічыцца Мельпамена. 
24.«На сцэне да таго натуральна 
чокаліся, што публіку пацягнула ў 
…» (Ц.Меламед). 28.Сукупнасць 
твораў, якія ідуць у тэатры, кіно. 
30.Сталіца заходнееўрапейскай 
краіны, дзе ў 1961 годзе 27 сакавіка 
было абвешчана Міжнародным днём 
тэатра. 31.Ліпкае рэчыва. 32.«…!» –
выгук у тэатры, якім публіка просіць 
паўтарыць нумар. 33.«Жыццё – 
тэатр, а мы ўсе ў ім …» (У.Шэкспір). 
34.Верхні ярус у тэатры (разм.); адзін 
з невядомых аўтараў сказаў, што … 
– адзінае месца, дзе бедныя могуць 

глядзець на багатых з вышыні.
Па вертыкалі: 1.Вялікі музычны 

твор для аркестра. 2.Адтуліна, у 
якую падае більярдны шар. 3.Людзі, 

нанятыя для апладзіравання 
артыстам або іх асвістання. 5. 
… Буйніцкі – імя выдатнага 
акцёра, рэжысёра, стваральніка 

нацыянальнага прафесійнага 
беларускага тэатра. 6.Хто людзей 
весяліць, за таго ўвесь … стаіць 
(прык.). 7.«Прыгожыя … заўсёды 
пакідаюць тэатр да таго, як 
апускаецца заслона» (А.Бальзак). 
11.«Напоўніць лес // Птушыны свіст,// 
Травою … // Акрыецца» – з верша 
Я.Коласа «Вясна». 13.«… – чалавек 
з душою паэта і воляю капрала» 
(А.Вайда). 16.Старажытны твор з 
біблейскім сюжэтам. 19.Рымская 
багіня мастацтваў і талентаў. 20. 
…, або вертэп, – народны лялечны 
тэатр, які быў вядомы на Беларусі з 
XVI стагоддзя. 23.На Беларусі даўней 
вандроўны музыка – спявак з лірай. 
25.«… – гэта свята, і туды нельга 
дапускаць пошласць» (Ул.Этуш). 
26.Невялікі бар’ер уздоўж авансцэны, 
які прыкрывае ад гледачоў прыборы 
для асвятлення сцэны. 27.Прыкмета 
чаго-небудзь. 29.Царкоўны хор.

Адказы 
 на крыжаванку

Па гарызанталі: 1.«Сялянка». 
4.Міхась. 8.Муза. 9.П’еса. 
10.Акселерат. 12.Народ. 14.Магія. 
15.Браты. 17.Рыф. 18.Акт. 21.Нарыс. 
22.Талія. 24.Буфет. 28.Рэпертуар. 
30.Вена. 31.Клей. 32.«Біс!». 33.Акцёры. 
34.Галёрка.

Па вертыкалі: 1.Сімфонія. 2.Луза. 
3.Клака. 5.Ігнат. 6.Свет. 7.Жанчыны. 
11.Луг. 13.Рэжысёр. 16.Апокрыф. 
19.Мінерва. 20.Батлейка. 23.Лірнік. 
25.Тэатр. 26.Рампа. 27.Знак. 29.Клір.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

Іх засталося восем…
МАЗАІКА

Вызначаны пары Лігі чэмпіёнаў і Лігі 
Еўропы па футболе.

У 1/4 фіналу Лігі чэмпіёнаў згуляюць: «Аякс» 
(Галандыя) – «Ювентус» (Італія), «Ліверпуль» 
(Англія) – «Порту» (Партугалія), «Тотэнхем» 
(Англія) – «Манчэстэр Сіці» (Англія), «Барселона» 
(Іспанія) – «Манчэстэр Юнайтэд» (Англія).

Матчы пройдуць 9–10 і 16–17 красавіка.
У 1/4 фіналу Лігі Еўропы сустрэнуцца: 

«Напалі» (Італія) – «Арсенал» (Англія), 
«Вільярэал» (Іспанія) – «Валенсія» (Іспанія), 
«Бенфіка» (Партугалія) – «Айнтрахт» 
(Германія), «Славія» (Чэхія) – «Чэлсі» (Англія).

Матчы пройдуць 11 і 18 красавіка.

Брудныя гульні
15 дамоўных афіцыйных футбольных 

матчаў ужо выявілі супрацоўнікі Галоўнага 
ўпраўлення па барацьбе з арганізаванай 
злачыннасцю і карупцыяй МУС.

Яшчэ 29 гульняў знаходзяцца пад 
падазрэннем, паведамляе АНТ. Паводле слоў 
начальніка трэцяга ўпраўлення ГУБАЗіК 
МУС Міхаіла Бедункевіча, у сезоне 
2017–2018 гадоў у дамоўных матчах былі 
заўважаны клубы вышэйшай, першай і 
другой ліг.

«У нас ёсць прыклады, калі да 10 
футбалістаў у адным матчы былі задзейнічаны 
ў забеспячэнні патрэбнага выніку», – распавёў 
праваахоўнік.

ГУБАЗіК прапаноўвае ўвесці ў 
заканадаўства змены, датычныя футбо-
ла. Крымінальную адказнасць прапануецца 
ўвесці не толькі за афіцыйныя дамоўныя мат-
чы, але і за дамоўныя таварыскія сустрэчы 
на тэрыторыі іншай краіны, калі ўдзельнікі 
з’яўляюцца грамадзянамі Беларусі.


